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В ЦЕНТРЙЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС 
И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СОЮЗЕ ССР

Центральный Комитет 
КПСС и Совёт Министров 
СССР приняли постановле
ние «О мерах по улучшению* 
работы комбикормовой про
мышленности».

В постановлении отме
чается, что осуществляемые 
меры по развитию животно
водства и птицеводства тре
буют коренного улучшения 
организации производства и 
повышения качества комби
кормов в стране.

Однако техническое со
стояние многих действую
щих комбикормовых пред-. 
приятий является неудовлет
ворительным. Задания по 
строительству новых комби
кормовых заводов и пред
приятий по производству 
белкового сырья выполняют
ся с отставанием от установ
ленных сроков. Не всегда 
рационально используется 
ценное белковое сырье. Рас
пыление ресурсов комбикор
мового сырья по многим 
фондодержателям сдержива
ет развитие комбикормовой 
промышленности.

В целях дальнейшего и 
более успешного развития 
комбикормовой промышлен
ности и повышения качества 
комбикормов в стране Цент
ральный Комитет КПСС и 
Совет Министров СССР ус
тановили, начиная с 1973 
года, централизованное вы
деление Министерству заго
товок СССР для производ

ства комбикормов, а также 
белково-витаминных добавок 
и премиксов целевым наз
начением всех ресурсов зер
на, отрубей, жмыхов и шро
тов, рыбной муки и муки жи
вотного происхождения, 
кормовых дрожжей, сухого 
жома, мелассы, сухого обез
жиренного молока, травПной 
муки, кормовых . фосфатов, 
витаминов, микроэлементов 
и других биологически ак
тивных и минеральных ком
понентов. Все выработан
ные на предприятиях Мини
стерства заготовок СССР 
комбикорма и белково-ви
таминные добавки должны 
распределяться централизо
ванно, в соответствии с на
роднохозяйственным планом, 
в таком же порядке, как это 
установлено для хлебопро
дуктов.

Исходя из необходимости 
более рационального исполь
зования жмыхов и шротов и 
увеличения ресурсов, белко
вого сырья для комбикор
мовой промышленности, вво
дится начиная с урожая 
1973 года встречная прода
жа комбикормов (вместо 
жмыхов и шротов) колхозам, 
совхозам и другим государ
ственным хозяйствам за 
каждый центнер семян мас
личных и эфирномасличных 
культур, хлопка-сырца, тра
вяной муки, сахарной свек
лы, проданный государству:

I При закупках 
в счет плана 

I (в килограммах)

При закупках 
сверх плана 
(в килограммах)

Подсолнечника, ’’’ 'Г  30 70
Кунжута, арахиса, мака 
пищевого, ажгона, тмина,
фенхеля и аниса 30 60
Льна масличного, льна- 

долгунца, конопли, горчицы, 
рыжикаJ. рапса, кориандра, 
периллы, кользы, ляллеман-

ции и крамбе 50 100
Сои 70 140
Клещевины 400 400
Хлопка-сырца советских
сортов 8  8
Хлопка-сырца советских
(тонковолокнистых) сортов 16 16
Сахарной свеклы (фабрич

ной) 1,0  1,0
Травяной муки 100 100

На систему Министерства кормов по предъявлению 
заготовок СССР возложена колхозами и совхозами до- 
встречная продажа комби- кументов о проданной ими

государству седьскохозяйст- 
I -иной продукции.

Государственному коми
тет^ цен Совета Министров 
СССР по согласованию с 
Министерством финансов 
СССР, Министерством заго
товок СССР и Министер
ством сельского хозяйства 
СССР поручено установить 
до 1 января 1973 года от
пускные цены на комбикор
ма при продаже их колхо
зам, совхозам и другим хо
зяйствам за закупленные у 
них государством семена 
масличных и эфирномаслич
ных культур, хлопок-сырец 
и другую сельскохозяйствен
ную продукцию на- таком 
уровне, чтобы не допустить 
снижения заинтересованно
сти хозяйств-сдатчиков в их 
производстве.

Министерство заготовок 
СССР обязано разработать, 
а Государственный комитет 
стандартов Совета Минист
ров СССР до 1 января 1974 
года утвердить новые стан
дарты на все виды сырья 
для комбикормовой промыш
ленности с тем, чтобы повы
сить требования к их каче
ству.

Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР обязали ЦК компар
тий и Советы Министров со
юзных республик, Министер
ство сельского строительст
ва СССР, Министерство 
строительства СССР, .Мини
стерство промышленного 
строительства СССР, Мини
стерство строительства
предприятий тяжелой инду
стрии СССР, Министер
ство энергетики и элек
трификации СССР, Мини
стерство среднего машино
строения, Главмособлстрой 
при Мособлисполкоме и 
Главленинградстрой при 
Ленгорисполкоме рассмот
реть положение дел со 
строительством комбикормо
вых предприятий и принять 
необходимые меры по усиле
нию строительства и досроч
ному вводу в действие госу
дарственных комбикормовых 
предприятий, предусмотрен
ных планом на текущую пя
тилетку.

Министерствам и ведомст
вам, занимающимся вопро
сами строительства и изго
товлением оборудования для 
комбикормовой промышлен
ности, поручено обеспечить 
строительство соответствую

щих емкостей для хранения 
гранулированной травяной 
муки при комбикормовых за
водах и изготовление необхо
димого оборудования для 
этих целей.

Госплан СССР и Госснаб 
СССР должны предусматри
вать в проектах народнохо
зяйственных планов выделе
ние в необходимых объемах 
оборудования и других ма
териалов для комплектова
ния строящихся и реконст
руируемых комбикормовых 
предприятий Министерства 
заготовок СССР с поставкой 
в соответствии с установлен
ными сроками ввода в дейст
вие мощностей. Госснаб 
СССР обязан обеспечивать 
выделение материальных ре
сурсов стройкам и предприя
тиям Министерства загото
вок СССР как важнейшим 
объектам народного хозяй- 
с ja.

Министерству приборо
строения, средств автомати
зации и систем управления, 
Министерству машинострое
ния для легкой и пищевой 
промышленности и бытовых 
приборов, Министерству за
готовок СССР, Главному уп
равлению микробиологиче
ской промышленности при 
Совете Министров СССР, 
Министерству газовой про
мышленности и Министер
ству легкой промышленно
сти СССР поручено обеспе
чить: разработку технической 
документации, изготовление 
и испытание опытных образ
цов и организацию серийно
го производства новых видов 
оборудования для комбикор
мовой и микробиологической 
промышленности.
. Советы Министров союз
ных республик и Министер
ство заготовок СССР обяза
ны разработать и осущест
вить мероприятия по обеспе
чению постепенного перехо
да на централизованную до
ставку потребителям комби
кормов, белково-витаминных 
добавок и премиксов специ
ализированным автотран
спортом. Министерство авто
мобильной промышленности 
должно обеспечить разработ
ку по техническим требова
ниям Министерства загото
вок СССР и изготовление 
большегрузных автокормо- 
возов и специализированных 
автоприцепов к ним. На пе

ревозки комбикормов, белко
во-витаминных добавок и 
премиксов распространен по
рядок, установленный для 
планирования и перевозок 
зерна, муки и крупы.

Условия оплаты труда, ус
тановленные постановлением 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР от 7 августа 
1958 года, распространены 
на работников предприятий, 
производств, цехов и участ
ков комбикормовой промыш
ленности, занятых производ
ством продукции, аналогич
ной продукции, выпускаемой 
микробиологической и хими
ческой промышленностью.' 
Указанные условия оплаты 
труда вводятся в 1974— 
1975 годах.

Министерству заготовок 
СССР, Министерству сель
ского хозяйства СССР, Ми
нистерству химической про
мышленности, Министерст
ву медицинской промышлен
ности и Главному управле
нию микробиологической 
промышленности при Сове
те Министров СССР поруче
но разработать и внести в 
Совет Министров СССР 
предложения об организации 
производства витаминов, 
аминокислот, антиоксидан
тов и других добавок в необ
ходимых сельскому хозяй
ству объемах.

Госплан СССР и Госснаб 
СССР должны предусматри
вать в годовых планах ка
питаловложения и матери
альные средства, необходи
мые для выполнения- зада
ний, установленных настоя
щим постановлением.

Министерству заготовок 
СССР, Министерству сель
ского хозяйства СССР с уча
стием заинтересованных ми
нистерств и ведомств СССР 
поручено разработать долго
срочный перспективный 
план развития комбикор
мовой промышленности, в 
котором предусмотреть раз
витие мощностей государст
венных предприятий по про
изводству комбикормов, бел
ково-витаминных добавок и 
премиксов, строительство 
новых заводов и цехов За 
счет государственных
средств, а также за счет 
средств колхозов и совхо
зов с тем, чтобы все зерно 
на фуражные цели использо
валось в виде полноценных 
комбикормов.

Партийно-правительственная делегация НДРЙ прибыла в Москву
21 ноября по приглаше- ‘ Москву с официальным визи- 

нию ЦК КПСС, Президиума том прибыла партийно-пра- 
Верховного Совета СССР и вительственная делегация
Советского правительства в Народной Демократической

Республики Йемен во главе 
с Председателем Президент
ского совета, заместителем 
Генерального секретаря ЦК

Национального фронта
НДРИ Салемом Рубейя Али.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами НДРИ и 
СССР, делегацию встречали 

. член Политбюро ‘ЦК КПСС,

Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
кандидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарев, 
другие официальные лица.

(ТАСС).

Товарищу С У  СЛОВ У 
Михаилу Андреевичу

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР горячо поздравля
ют Вас, видного деятеля Коммунистической партии, Со
ветского государства и международного коммунистическо
го движения, в день Вашего семидесятилетия.

На протяжении всей своей деятельности, на всех постах 
партийной и государственной работы Вы отдаете все свои 
силы, знания и большой опыт беззаветному служению де
лу коммунистического строительства, великим идеалам 
марксизма-ленинизма.

От всего сердца желаем Вам, наш дорогой друг и това
рищ Михаил Андреевич, долгих лет жизни, доброго здо
ровья и дальнейшей плодотворной деятельности на благо 
нашей партии и советского народа, во имя торжества ком
мунизма. '
Ц ЕН ТРАЛЬН Ы Й  ПРЕЗИДИУМ  СОВЕТ

КОМИТЕТ ВЕРХОВНОГО МИНИСТРОВ
КПСС СОВЕТА СССР СССР

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О награждении Героя Социалистического Труда 
товарища Суслова М. А. орденом Ленина 
и второй золотой медалью «Серп и Молот»золотой

За большие заслуги перед 
Коммунистической партией 
и Советским государством и 
в связи с семидесятилетием 
со дня рождения наградить 
члена Полцтбюро ЦК КПСС,

Председатель Президиума 

Секретарь Президиума

Москва, Кремль.

секретаря ЦК КПСС Героя 
Социалистического Труда 
товарища Суслова Михаила 
Андреевича орденом Ленина 
и второй золотой медалью 
«Серп и Молот».

Верховного Совета СССР 
Н. ПОДГОРНЫЙ.

Верховного Совета СССР 
М. ГЕОРГАДЗЕ.

20 ноября 1972 г.

Б О Л Ь Ш А Я  П О Б Е Д А  
ХЛОПКОРОБОВ У З Б Е К И С Т А Н А

Выполняя решения XXIV 
съезда КПСС, соревнуясь за 
достойную встречу 50-летия 
образования СССР, труже
ники сельского хозяйства 
Узбекской ССР вырастили в 
текущем году высокий уро
жай хлопка-сырца, организо
ванно и без потерь провели 
уборку, успешно выполнили 
социалистические обяза
тельства.

Большая трудовая победа 
хлопкоробов республики .— 
это результат высокой орга
низаторской работы партий
ных, советских, профсоюз
ных, комсомольских и хозяй
ственных органов, самоот
верженного упорного труда 
всех колхозников, рабочих 
совхозов, специалистов сель
ского и водного хозяйства 
республики. На заготови
тельные пункты доставлено 
4.600 тысяч тонн хлопка- 
сырца, девяносто процентов 
которого сдано первыми 
сортами. Такое большое ко
личество хлопка республика

продает государству впер
вые.

Широкое применение ме
ханизации на возделывании 
и уборке хлопчатника позво
лило значительную часть 
урожая собрать хлопкоубо
рочными машинами. Герои
ческим трудом механизато
ров республики собрано 
2.100  тыс. тонн хлопка.

Во всенародной борьбе 
за сбор высокого урожая 
хлопка большую помощь 
оказали коллективы про
мышленных предприятий, 
строек, учебных заведений 
города Ташкента, других об
ластных центров и городов 
республики.

Колхозы и совхозы рес
публики, сельскохозяйствен
ные органы принимают ме
ры к быстрейшему сбору 
всего выращенного урожая, 
зачистке полей, подъему зя
би, закладывают прочный 
фундамент под урожай буду
щего года.
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УДАРНЫЙ ф р о н т ТРУЖ ЕНИКИ ОБЛАСТИ ГОРЯЧО ОДОБРЯЮТ ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Ц К  К П С С ,  С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  С С С Р  И ВЦСПС

ЗАБОТА

С большой заинтересован
ностью прочли доярки, нашей 
фермы недавно опублико
ванное постановление: ЦК 
КПСС, Совета Министров 
CQCP и ВЦСПС «О развер
тывании Всесоюзного социа
листического соревнования 
работников животноводства 
за увеличение производства 
и заготовок продуктов ’ жи
вотноводства в зимний . пе
риод 1972— 1.973 годов».

Это еще одно проявление 
заботы партии и правитель
ства: об улучшении снабже
ния. населения страны про-, 
дуктами : животноводства, 
оно побуждает нас, доярок, 
работать еще Лучше, настой
чиво изыскивать резервы.

Наше хозяйство одним из 
первых в области, еще в кон
це сентября, выполнило го
довой народнохозяйственный 
план продажи молока госу
дарству. За 10 месяцев бы
ло продано сзерх плана око
ло 700 центнеров. До конца 
года продадим еще 1.300 
центнеров молока.

Успешно заканчивают год 
доярки Тегульдетской фер
мы, где сосредоточена боль
шая часть дойного стада сов
хоза. Выполнили свое го
довое обязательство доярки 
Нина Николаевна Лапкина, 
Екатерина Васильевна Бы
ковская. Близки к этому Ли
дия Васильевна Скоблина, 
Мария Антоновна Остапен
ко. Я превысила свое прош- 
логоцнео достижение, пере
выполнив обязательство., Ко 
дню 50-летйя образования 
СССР планирую надоить до
полнительно от каждой, ко
ровы ко 200  килограммов 
молока.

Постановление ЦК КПСС, 
Совета, Министров СССР и 
ВЦСПС обращено к живот
новодам. На это большое 
внимание к нам мы ответим 
ударной работой, примем 
участие во всесоюзном похо
де за большое молоко. Воз
можности для этого в нашем 
хозяйстве есть. Введена в 
строй первая очередь ново
го животноводческого ком
плекса на 400 голов скота, 
где труд значительно меха
низирован и облегчен.

Я призываю всех работни
ков животноводства горячо 
откликнуться на призыв

партии и правительства. За 
общий успех подъема произ
водства в ответе каждый.

К. СКУДАРН О ВА, 
v доярка совхоза «Те- 

' гульдетский» , Тегуль- 
детского района.

ВЫСОКАЯ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Совхоз «Прогресс», где я 
работаю, — хозяйство мясо
молочного направления. 
Коллектив досрочно выпол- 
нил план увеличения пого
ловья крупного рогатого 
скота И свиней.'

Для предстоящей зимовки 
запасено достаточно кормов. 
При плане 1.400 тонн заго
товлено 1.925 тонн сена. Си
лоса заложено 4.236 тонн, 
выполнен план производства 
сенажа. Правда, зерна на 
фураж засыпано меньше, 
чем в прошлые годы. ■

С учетом наличия кормов 
составлен рацион животных. 
К примеру, коровам сейчас 
даётся в сутки сена по, 3 ки
лограмма, силоса — по 15, 
соломы — по 8 и концент
ратов — по 2 килограмма. 
В сельском хозяйстве я не

новичок и скажу, что тако.й 
рацион позволяет иметь не
плохую продуктивность жи
вотных.

Сено и силос мне, как фу
ражиру, переданы по акту.

Корма отпускаю еже
дневно. В течение дня 
раз по 5 0 — 60 приходит
ся подходить к весам, но 
иначе нельзя: каждой груп
пе животных кормов нужно 
выдать столько, сколько по
лагается по рациону.

Закончится месяц — от
читываюсь перед бухгалте
рией, Постоянно расходом 
кормов интересуется зоотех
ник фермы А. К. Махалки
на.

Постановление Централь
ного Комитета КПСС, Со
вета Министров СССР и 
ВЦСПС «О развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работни
ков животноводства за уве
личение производства и заго
товок продуктов животновод
ства в зимний период 
1972— 1973 годов» в нема
лой степени касается и нас, 
фуражиров. Большая ответ- ■ 
ственносТь легла нынче на 
распорядителей кормов. Я 
призываю веек фуражиров 
включиться в соревнование

за . бережное расходование 
каждого килограмма кормов.

И. ПРИКОЛОТО, 
фуражир Вавиловского 
отделения совхоза 
«Прогресс» Бакчарско- 

го района,

СЛОВО СДЕРЖИМ
В нашем колхозе почти 

тысяча дойных коров. Мы 
понимаем, что зимовка будет 
нынче нелегкой. Правда,' 
грубых и сочных кормов за
готовили столько, сколько 
планировали. А вот. концен
тратами обеспечены на 80 
процентов. Конечно, в срав
нении с другими хозяйства
ми у нас не,так уж плохо с 
кормами. Тем более что су
мели заскирдовать 3.000 
тонн соломы. Это большое 
подспорье на весь период 
зимнего стойлового содержа
ния скота.

Пока снег неглубокий, 
стараемся быстрее вывезти 
и солому, и сено с полей и 
лугов. Эта работа — глав
ная сейчас для механизато
ров. Вывезено уже 12.262 
центнера сена, а соломы 
почти 8 .000  центнеров. 15 
тракторов каждый день еы-

ходят в рейсы за кормами. 
Здесь заняты и гусеничные, 
и мощные колесные К-700.

У нас крупные гурты; ско
та содержатся в Кйргалин- 
ском и Малобрагинском от
деление. В каждом из них 
уже доставлено к фермам 
почти по 5.000 центнеров 
сена и Jio 3,000 центнеров 
соломы. В обоих отделениях 
производится измельчение, 
запаривание и сдабривание 
соломы концентратами.:.' В 
Каргалинском, например, 
сделали передвижные ящики 
для запаривания кормов. Ус
тановили их на тракторных 
санях. Каждый ящик вмеща
ет по 2 .200  килограммов 
кормов. Тракторы сразу раз
возят корма по фермам. В 
Малобрагинском отделении 
тоже сделаны передвижные 
ящики, но только установле
ны они на конных санях.

За 10 месяцев с начала 
года на каждую корову кол
хозного стада надоено по 
2.386 килограммов молока. 
Лучшие ваши доярки Галина 
Ефимовна Порозова и Вален
тина Севастьяновна Марухи- 
на сумели надоить почти по 
2.900 килограммов. Они 
работают на КаргалинскоЙ 
ферме. А на Малобрагин-

ской лучшими являются до
ярки Н. С. Бородаткина и 
В. В. Селиванова.

Мы прочитали постанов
ление ЦК КПСС, Совета. Ми
нистров СССР и ВЦСПС «О 
развертывании Всесоюзного 
Социалистического соревно
вания работников животно
водства за увеличение произ
водства и заготовок продук
тов животноводства в зим
ний перйод 1972— 1973 гг.». 
У нас есть все возможности 
добиться высоких результа
тов в этом соревновании. 
Годовой план продажи моло
ка государству выполнили 
почти месяц назад. Должны 
были продать 18.200 центне
ров, но еще к первому нояб
ря государство получило 
сверх народнохозяйственно
го плана 171 центнер. Всего 
же мы решили продать до
полнительно 1 .500— 1.600 
центнеров молока. За это 
сейчас идет борьба. В ней 
участвуют и доярки, и скот
ники,' и, конечно же, меха
низаторы. Постараемся сдер
жать свое слово.

и. ПИЧУГИН,
заместитель председа
теля колхоза «Гигант» 

Шегарского района.

В ОБЛАСТИ

Электронный
помощник

В Томском научно-иссле
довательском институте 
прикладной математики и 
механики при ТГУ принята 
в эксплуатацию новая 
электронно - вычислитель
ная машина М-222. Она 
способна выполнять 20 ты
сяч операций в секунду и 
имеет более совершенную 
конструкцию по сравнению 
с машинами, применявши
мися ранее.

М-222 будет использо
ваться для сбора и обра
ботки информации с экспе
риментальных установок, 
для решения инженерных 
задач. Машина, работе на 
которой предстоит обучать
ся студентам университета, 
позволит улучшить подго
товку молодых специали
стов.

Монтаж новой электрон
но -  вычислительной маши
ны вели специалисты-налад
чики Куйбышевского пуско
наладочного управления.

И. БОРИСОВ.

Для асиновских

обработчиков
Коллектив проектно-кон

структорского бюро объе
динения «Томлеспром» сов
местно с Сибирским науч
но-исследовательским ин
ститутом лесной промыш
ленности в Красноярске 
начали работу над проекти
рованием автоматической 
поточной линии для раз
делки хлыстов с так назы
ваемым попеременным вы
движением. Линия проекти
руется для второй очереди 
Асиновского лесоперева
лочного и деревообраба
тывающего комбината. Ее 
предполагаемая мощность 
— 350 тысяч кубометров 
древесины в год.

Проектные работы будут 
закончены в первом квар
тале 1973 года.

С. ВИКТОРОВ.

Адреса томских 
электро- 
двигателей

-Больше восьмидесяти 
крановых электродвигате
лей больших габаритов от
грузил вчера потребителям 
завод «Сибэлектромотор». 
Одни из них предназначе
ны для прокатных станов, 
которые выпускаются в 
Ленинграде, другие адресо
ваны на Орско-Халилов- 
ский металлургический 
комбинат. Партию таких 
двигателей получат также 
заводы подъемно-транс
портного оборудования в 
Харькове и Жданове. А в 
субботу крановые двигате
ли были отправлены в сто
лицу Узбекистана — Таш
кент.

Большие партии электро
моторов томские моторо
строители отгрузили в по
следние дни также в Че
хословакию и Арабскую 
Республику Египет.

В. ГЕОРГИЕВ.

Мелиораторы
строят

Вчера работники пере
движной механизированной 
колонны № 9 объединения 
«Союзтомскмелио р а ц и я »  
начали закладку в Бакчаре, 
на собственной производ
ственной базе, фундамента 
детского сада-яслей на 50 
мест. Это будет просторное 
кирпичное здание. Возведе
ние этого бытового объек
та предусмотрено планом 
развития колонны на теку
щую пятилетку. Нулевой 
цикл будет закончен к вес
не.

Детский сад — не един
ственная новостройка бак- 
чарских мелиораторов. Они 
сдали нынче в эксплуата
цию несколько жилых до
мов и продолжают стро
ить жилье., В планах этого 
пятилетия значится т^кже 
постройка клуба.

Н. СЕМЕНОВ.

Первые трофеи
После пятнадцатиднев

ного пребывания в тайге с 
первыми трофеями верну
лись на базу охотники 
Александровского коопзве- 
ропромхоза. Удача не 
обошла опытных промыс
ловиков А. Торопова и 
К. Корнилова, которые сда
ли на заготовительный 
пункт 828 шкурок ондатры, 
заработав больше восьми
сот рублей. Удачливым 
оказался и М. Юматов, ко
торый добыл на таежной 
ниве 284 ондатры и трех 
колонков.

Неплохо начали зимний 
сезон .и александровские
охотники-любители. К. По
здняков, И. Эбере, А, Бир 
сдали заготовителям боль
ше пятисот шкурок ондат
ры.

ю.  оя.
2
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ПОСЛЕ ТРУДНОГО ЛЕТА
С пленума Зырянского  райкома  КПСС

Еще все свежо в памяти: 
и непривычно своенравная 
весна, когда чуть ли не че
тыре .недели стояла сушь, 
днем по-летнему пригревало 
солнце, а ночью небо дыша
ло таким холодом, что паш
ня покрывалась морозной 
коркой, в почве оставался 
критический или, как гово
рят агрономы, мертвый за
пас влаги, при котором зер
но не может расти; и замо
розки в начале лета, когда 
местами нежные побеги ра
стений покрывались мерт
венной белизной; и почти 
непрерывные (то грозовые, 
то обложные и холодные) 
'дожди все лето; и небывалая 
хлябь осенью, когда тех
ника тонула на полях; и ран
ний снег... Все это довелось 
пережить нынче земледель
цам.

Пережить и выстоять. Но 
в разных хозяйствах и в раз
ных районах не с одинаковы
ми результатами вышли из 
этого сражения со стихией. 
Пожалуй, больше всех понес
ли урон земледельцы Зырян
ского района, во всяком слу
чае, по сравнению с соседя
ми. И произошел этот урон 
на заключительном этапе, в 
дни жатвы. На пленуме рай
кома партии, который состо
ялся недавно, коммунисты 
остро и принципиально об
суждали допущенные прома
хи. По всему видно было, 
что их задели. за живое 
неудачи, собственные прос
четы.

В постановлении пленума 
обкома Партии, на котором 
обсуждались итоги жатвы и 
задачи по подготовке к но
вому сельскохозяйственному 
году, району персонально
посвящены строки; «В хо
зяйствах Зырянского рай
она не обеспечили широкого 
применения раздельной 
уборки как единственно
крайне необходимого в сло
жившихся погодных услови
ях способа’сбережения уро
жая, не добились высокопро
изводительного использова
ния жаток, комбайнов и 
другой техники. В результа
те часть площадей осталась 
неубранной, не выполнен 
план продажи зерна...». Эти 
строки были оглашены на 
пленуме райкома.

В ночь на 12 октября вы
пал снег. В Зырянском рай
оне он привалил семь тысяч 
гектаров хлебов — 18,5 про
цента посевной площади. В !

колхозе имени Жданова не 
была убрана к тому времени 
треть хлебных полей. Между 
прочим, в прошлые годы 
ждановцы первыми управля
лись. с уборкой. В колхозе 
имени Фрунзе под снег ^по
пало более четверти хлебов. 
Надо отметить, что зырянцы 
приложили много усилий, 
■ чтобы спасти урожай. В за
крома хозяйств уже после 
снегопада дополнительно за
сыпано почти две с полови
ной тысячи тонн зерна. И 
все же часть урожая погиб
ла.

Как могло произойти та
кое? Ведь зырянские земле
дельцы всегда были на хоро
шем счету. В прошлом году, 
например, они быстро упра
вились с уборкой й помогали 
северянам. ■

Основной просчет в том, 
что не учли сложившейся си
туации, не приобрели до
полнительно техники, в част
ности комбайнов, а такая 
возможность была. Руково
дители колхозов не захотели 
брать комбайны . из южных 
областей, хотя на каждый 
уборочный агрегат в районе 
приходилось 180 гектаров 
зерновых.

В докладе первый секре
тарь райкома КПСС И. И. 
Рогачев подробно проанали
зировал использование ма
шинно-тракторного парка. К 
10 октября (за два дня до 
снегопада) в среднем каж
дый комбайнер обмолотил 
150 гектаров хлебов. Имей 
район дополнительно 45 убо
рочных машин, и весь хлеб 
был бы убран. К этому надо 
добавить, что часть комбай
нов использовалась с край
не низкой производительно
стью. Лучшие комбайнеры 
намолотили за сезон 5.500 
— 6.500 центнеров зерна. 
Между тем средняя выработ
ка на комбайн в районе — 
2.700 центнеров. А 73 ком
байнера (третья часть) намо
лотили менее 2.500 центне
ров. В колхозе «Россия», 
например, таких комбайне
ров 16 из 27, в колхозе име
ни Калинина — половина. 
Партийные организации, ру
ководители и специалисты 
некоторых хозяйств и 
бригад не сумели создать 
высокое трудовое напряже
ние на каждом1 участке убо
рочной страды. Особенно 
много простоев было в нача
ле уборки. Некоторые выжи
дали погожих дней, сдёржи- 
§аЛи жатву. В ряде хозяйств

с опозданием применили 
раздельный метод. Часть ру
ководителей и специалистов 
хозяйств все еще стоит на 
шатких позициях в выборе 
методов уборки.

Именно эти серьезные 
просчеты и обернулись поте
рями урожая.

Могут возникнуть сомне
ния: стоит ли сейчас столь 
скрупулезно перечислять все 
промахи на уборке, как гово
рится, махать кулаками пос
ле драки; ведь потерянное не 
вернешь. Ход пленума под
твердил: да, стоит учесть все 
минусы, чтобы не быть за
стигнутым врасплох в буду
щем. В докладе и в выступ
лениях секретаря парткома 
колхоза «Россия» П. Я. Коз
лова, председателя колхоза 
имени XX II съезда КПСС 
Г. Б. Нефедова, председате
ля колхоза «Сибиряк» Ф. И. 
Визнера, секретаря партко
ма колхоза имени Фрунзе 
П. Г. Демидовского, предсе
дателя колхоза имени Кин
гисеппа Э. А. Крузе и других 
приводились конкретные ме
ры, к осуществлению кото
рых приступили в хозяйст
вах.
• Прежде всего сделан ре-, 
шительный поворот в сторо
ну усиления технической ос
нащенности хозяйств. Они 
закупают или сделали допол
нительные заявки на комбай
ны, тракторы, тракторные 
тележки и другие сельско
хозяйственные машины. Ук
репляются сушильные и зер
ноочистительные пункты. В 
корне перестраивается рабо
та по ’ подготовке механиза
торских кадров. Трудная 
жатва выявила слабых ком
байнеров, не умеющих уби- 

.рать хлеб в неблагоприят
ных погодных условиях. Им 
надо переучиваться. В буду
щем решено допускать к 
комбайнам самых квалифи
цированных механизаторов, 
все они в течение зимы 
пройдут переподготовку, бу
дут обучаться смежным спе
циальностям. Отряд механи
заторов пополнится грамот
ной молодежью. Ценную 
инициативу проявила район
ная комсомольская организа
ция, которая на своем пле
нуме приняла решение: обу
чить каждого молодого че
ловека механизаторской спе
циальности.

Хозяйства района намети
ли в 19 7 3 ‘году на 3 —4 про
цента расширить посевы

зерновых и зернобобовых 
культур. Разрабатывается 
наиболее выгодная структу
ра посевов. С каждого гек
тара здесь тассчитывают 
снять по 17,5 центнера 
зерна.

Зима должна пройти в на
пряженной работе по подго
товке к новой посевной. Тут 
все важно: и подготовка се
мян, и ремонт техники, и вы
возка удобрений, и обучение 
работников. На пленуме от
мечалось, что в ряде кол
лективов подготовка к ново
му сельскохозяйственному 
году ведется недостаточно 
энергично. С особой озабо
ченностью участники плену
ма говорили о необходимо
сти самым тщательным обра
зом подготовить технику. 
Нынче высока степень ее 
износа. Инженерной службе 
следует заранее проверить 
все машины, особенно су
шильные и зерноочисти
тельные агрегаты, опреде
лить объем ремонтных ра
бот, заказать необходимые 
детали. К сожалению, в 
мастерских объединения 
«Сельхозтехника» и колхо
зов служба ремонта еще 
работает слабо.

Большое внимание пленум 
уделил вопросам дальнейше
го развития общественного 
животноводства. На счету 
Зырянской районной партий
ной организации немало за
мечательных дел, направлен
ных на развитие этой важ
ной отрасли. Помнится, как 

-два-три года назад зырян
цы развернули энергичную, 
Целеустремленную деятель
ность по увеличению произ
водства свинины и добились 
отличных результатов. Мно
гое сделано для повышения 
эффективности молочного 
животноводства. В целом 
зырянские животноводы 
неплохо завершают год. Они 
увеличили производство про: 
дуктов по сравнению с прош
лым годом, дадут продук
цию сверх годового народно
хозяйственного плана.

Животноводы намечают 
рубежи на третий год пяти
летки. Заботясь о повыше
нии продуктивности скота, 
колхозы в то же время’ дела
ют ставку на значительный 
рост стада. Поголовье коров 
предполагается увеличить на 
12— 14 процентов, свиней — 
на 8 — 10  и кур — на 20 
процентов. Соответственно 
возрастет и валовое произ

водство продукции. Молока,! 
например, зырянские хозяй
ства продадут государству 
на 15 процентов больше, чем 
в текущем году. Это хоро
ший темп.

Растениеводческая от
расль в будущем году долж
на на 20  процентов увели
чить производство кормов. 
Намечена напряженная про
грамма по укреплению мате
риальной базы животновод
ства.

Таковы основные перспек
тивные наметки. Но буду
щее зависит от того, как 
люди поработают сегодня. 
Вот почему на пленуме под
робно говорилось, о ходе зи
мовки скота. Животноводам 
сейчас особо необходима по
мощь в механизации ферм, 
внедрении эффективных спо
собов приготовления кормов, 
в повышении мастерства, в 
улучшении экономической 
работы. Все это неотложные 
заботы партийных организа
ций, сельскохозяйственных 
органов, руководителей и 
специалистов хозяйств. Осо
бое внимание увеличению 
производства и заготовок 
продуктов животновод
ства нынешней зимой уде
ляют ЦК КПСС, Совет 
Министров СССР и ВЦСПС, 
принявшие на днях спе
циальное постановление о 
развертывании Всесоюзно
го социалистического сорев
нования работников живот
новодства. Многообразные 
формы партийного контроля 
призваны способствовать, 
повышению 1 организованно
сти, укреплению дисциплины 
на фермах. Только напря
женная организаторская ра
бота поможет преодолеть 
трудности нынешней зимов
ки, повысить продуктивность 
ферм. Не везде, однако, хо
рошо проходит зимовка ско-' 
та. Хотя валовое производ
ство молока в районе и воз
росло, но продуктивность 
дойного стада ниже, чем бы
ла в прошлом году. Это серь
езный пробел.

Сейчас на первом плане,у 
партийных организаций — 
усиление работы с людьми, 
воспитание коммунистиче
ского отношения к труду, 
всемерное развитие социали
стического соревнования. 
Драгоценное качество ком
мунистов — это постоянное 
общение с людьми,' умение 
вникать в их мысли и забо
ты, учитывать их опыт. В 
этом вожаки набираются но
вых сил для развертывания 
боевой организаторской ра
боты.

Трудным был нынешний 
год. Трудны его уроки. Но 
зато легче и плодотворнее 

. будет дальнейший путь, если 
всесторонне учесть эти уро
ки.

М. М АЛЬЦ ЕВ.

УНИКАЛЬНЫЙ
СТАНОК

На Рязанском станко
строительном заводе завер
шены испытания уникально
го токарного станка с чис
ловым программным управ
лением. Он предназначен 
для обработки деталей, име
ющих цилиндрическую, ко
ническую или фасонную по
верхность.

В станке впервые приме
нен магазин, в котором на
ходятся восемь видов инст
румента. Это делает его 
универсальным. Автоматиче
ское устройство переключа
ет число оборотов шпинде
ля. Повышена скорость пе
ремещения при холостом хо
де.

Эти, а также и другие нов
шества, позволяют в полто
ра-два раза повысить про
изводительность труда. Зна
чительно возросли быстрота 
и точность обработки дета
лей сложной формы.

На заводе создается- це
лый ряд металлорежущих 
станков с числовым про
граммным управлением. Но-, 
вый станок — из их числа. 
Выпустив его, рязанские 
станкостроители выполнили 
один из пунктов своих социа
листических обязательств в 
честь 5б-летия образования • 
СССР.

(ТАСС).
Рязань.
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Семена готовь © осени
Забота об урожае любой 

сельскохозяйственной куль
туры начинается с семян.

Государственные общесо
юзные стандарты предъявля
ют к семенам высокие тре
бования. Всхожесть семян 
основных зерновых культур 
не должна быть ниже 87 
процентов.

Семена, которые не отве
чают требованиям стандар
тов, являются некондицион
ными, их бракуют и запре
щают использовать на по
сев, так как они дают слабые 
и невыровненные всходы, 
которые развиваются нерав
номерно, что ведет к сниже
нию урожая.

Ошибочно думать, что ес
ли семена имеют низкую 
всхожесть, то для получения 
хорошего урожая достаточно 
увеличить норму высева. 
Этим приемом можно лишь 
добиться нужного числа ра
стений на данной площади, 
но не мощного их роста и 
развития.

В колхозах и совхозах об
ласти организовано 85 семе
новодческих бригад и отде
лений, которые занимаются 
выр!щиванием и подготов
кой высококачественных се
мян. Хорошо поставлена ра
бота ^семеноводческих отде
лений в колхозах «Гигант» и 
имени 50-лет.ия Великого

Октября Шегарского района, 
совхозе «Кожевниковский» и 
во всех первомайских колхо
зах. Эти хозяйства ежегодно 
обеспечены хорошими семе
нами в полной потребности.

В текущем году семено- ■ 
водчесше посевы в’ боль
шинстве хозяйств были раз
мещены по лучшим предше
ственникам, на значительной 
площади внесены минераль
ные удобрения, посев произ
водился в предельные ран
ние сроки. На семенных уча
стках высевались, как прави
ло, сортовые семена высших 
репродукций с хорошими по
севными качествами. Но в 
связи с неблагоприятными 
погодными условиями в пе
риод вегетации • затянулось 
созревание хлебов, в резуль
тате значительные площади 
посевов попали под замороз
ки.

По этой причине многие 
хозяйства северных районов 
(Парабельского, Каргасок- 
ского, Чаияского, Молчанов- 
ского, Колпашевского) не 
обеспечили засыпку семян. 
Не выполнен план также хо
зяйствами Бакчарского, Кри- 
вошеинского и Тегульдет- 
ского районов.

Погода отрицательно по
влияла на качество семян. 
По результатам анализов в 
госсеминспекциях, засыпан

ные семена имеют низкие 
физические качества — фи
зиологически недозревшие, 
с низким весом, морозобой- 
ные, с массовым микротрав
мированием, не выровнен
ные по зерновой массе.

Нужно отметить, что хотя 
значительное количество се
мян, особенно овса, имеет 
низкую всхожесть, но они 
являются жизнеспособными. 
Физиологически недозрев
шие и морозобойные семе
на, как правило, имеют ос
лабленный зародыш. И что
бы сохранить их жизнеспо
собность, необходимо очист
ку завершить до наступле
ния сильных морозов. Рабо
та с такими семенами по 
очистке и перемещение их 
при температуре ниже минус 
20  градусов должны быть ис
ключены. Недопустимо хра
нение влажных партий се
мян. При сильном морозе 
(более 30 градусов ниже ну
ля) семена не должны хра
ниться тонким слоем (менее 
1,5 м) — они могут под
вергнуться проморажива
нию.

Но, к сожалению, до1 сих 
пор во многих хозяйствах об
ласти очистка семян, доведе
ние их до кондиционного со
стояния по чистоте не завер
шены.

Из общего количества про

веренных семян 32, процента 
оказалось не кондиционными 
по засоренности. Полностью 
очищены семена в хозяйст
вах Первомайского района. 
Неплохо ведется эта работа 
в Зырянском и Томском рай
онах. В совхозах «Степанов- 
екий», «Тахтамышевский», 
«Заря», «Красное знамя» 
Томского района вое семена 
яровых зерновых культур 
доведены до кондиционного 
состояния по чистоте. Совхоз 
«Кожевниковский» засыпал 
лучшие в области семена по 
всхожести, все они очищены. 
Правда, большинство пар
тий имеет повышенную 
влажность. В целом же хо
зяйства Кожевниковского 
района, как и в прошлые го
ды, медленно ведут работу 
по очистке семян, 40 процен
тов из них— не кондицион
ны по засоренности.

Более половины семян не 
очищены в совхозах «Рос
сия» и «Шегарский» Шегар
ского района, и эта работа 
здесь также ведется медлен
но.

Забота о семенах — забо
та об урожае будущего года. 
Необходимо в ближайшее 
время довести семена до 
посевных кондиций.

Е. КЛЕВЦОВА,
начальник областной 

госсеминспекции.

Ударник коммунистиче
ского труда, ворсовалыцица 
текстильной фабрики Клав
дия Александровна Давыдо
ва в дни трудовой вахты в

честь 50-летия образования 
СССР добивается высоких 
показателей, выполняет
сменные задания на 150— 
160 процентов. За 16 лет

работы на фабрике она ос
воила почти все смежные 
профессии.

Фото Е. Лисицына.
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В лесном цехе области
Вопреки
непогоде
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В ноябре Парабельскому 
леспромхозу предстоит заго
товить 28 тысяч кубометров 
древесины, в том числе де
ловой — 24 тысячи кубо
метров. Как же выполняет
ся задача, поставленная пе
ред леспромхозом? На этот 
вопрос отвечает главный ин
женер предприятия П. И. 
Зайцев:

— Чтобы справиться с ус
тановленным планом лесоза
готовок, необходимо было 
скомплектовать 24 комплек
сные бригады. Они созданы 
до 1 ноября. Зимой плани
руется большую часть авто- 
лесовозного транспорта пере
вести на двухсменный режим 
работы по одному путевому 
листу.

Несколько лет назад в 
леспромхозе была полностью 
отделена трелевка от по
грузки. Теперь погрузка 
производится специальными 
агрегатами — челюстными 
погрузчиками П-19. Чтобы 
не было простоя машин из- 
за погрузки, операторами 
подобраны опытные механи
заторы.

В нынешнем году впервые 
будет построена ледовая ле
совозная трасса. Она сое
динит лесосеки Нельмачев- 
ского лесопункта с нижним 
складом. Подобную же доро
гу намечается построить и 
в Березовке, но здесь будут 
поливаться только трудно
проходимые участки.

Леспромхоз готов при
ступить к вывозке древеси
ны. Как только, зима всту
пит в свои права и промерз
нут дороги, все лесопункты 
приступят к транспортиров
ке леса на нижние склады, 
где также все готово к его 
разделке. Несмотря на 
неблагоприятную погоду,

коллектив уверен, что спра
вится с ноябрьским планом 
и успешно будет работать в 
декабре.

Успех
передовиков

В Лайском леспромхозе в 
первой половине ноября 
многие коллективы доби
лись значительного перевы
полнения производственных 
заданий. Особенно хорошо 
поработал коллектив лесоза
готовительного участка, воз
главляемый т. Карье. Здесь 
заготовлено 2.180 кубомет
ров леса при плане 1.860.

Значительно перевыпол
нили задания участки, воз
главляемые тт. Петровым, 
Сухоруковым, Зуевичем. Все 
они выдали по нескольку сот 
кубометров леса сверх пла
на.

В соревновании комплек
сных бригад победителями 
за полмесяца стали коллек
тивы во главе с Н. Черных, 
И. Михальченко, Н. Сиделе- 
вым. Эти бригады, несмотря 
на немалые трудности, суме
ли организовать работу так, 
что ежедневно перевыполня
ют нормы выработки.

На погрузке леса хорошо 
трудится бригада И. Дани
ленко, она уже выполнила 
годовое обязательство. За” 
15 дней бригада отгрузила 

-1.608 кубометров, выполнив 
пл&н на 144,4 процента.

На железной дороге со
ревнование возглавляет эки
паж А. Можейко. Он вывез 
1.203 кубометра и выполнил 
план на 145,8 процента. Вы
сокие резулбтаты у экипа
жа В. Цветкова.

Среди разделочных впе
ред вышла бригада кавалера 
ордена Ленина С. Всяких. 
Она перевыполнила задание 
почти в полтора раза.

Н. ПИНЧУК.

Изучают 
преимущества 

* бригадного 
подряда

В городе Асине’ состоялся 
кустовой семинар лесных 
строителей Сибири по внед
рению бригадного подряда 
по методу Героя Социали
стического труда Н. А. Зло
бина. На семинар прибыли 
строители из «Братсклес- 

' строя», «Иркутсклесстроя», 
«Тюменьлесстроя», «Сверд- 
ловсклесстроя», «Красно- 
ярсклесстроя», «Кузбасс- 
лесстроя» и «Томлесстроя». 
В работе семинара участво
вало свыше 120  человек. Это 
руководители и главные ин
женеры строительных тре
стов и -управлений, работни
ки отделов труда и заработ
ной .платы, бригадиры строи
тельных бригад, работающих 
по новому методу.

С обстоятельным докла
дом выступил начальник от
дела труда и заработной 
платы «Союзлесстрря»
С. М. Постнов. Он отметил, 
что решению задач подъема 
эффективности строительно
го производства во многом 
способствует метод бригад
ного подряда, впервые при
мененный в коллективе, ру
ководимом Н. Злобиным. 6 я 
позволяет значительно сни
зить продолжительность я 
себестоимость строительст
ва, укрепить производствен
ную и трудовую дисциплину. 
Бригады, работающие по но
вому методу, повысили про
изводительность труда на 
3 0 — 35 процентов, а выра
ботка на одного рабочего В 
них возросла на 42,5 процен
та.

На семинаре выступил* 
многие специалисты.

Н. АРЖАДЕЕВ.

IIIlIIIlIlIIIIIlIlIlHIIlIf I I I lK IIII l IIII lI llIII lI lI lU llil l ll l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l lH IIl lI lIIIIII lI lIII lT

«Белое золото страны»
Центральное телевидение 

показало новый полномет
ражный документальный 
Фильм «Белое золото стра
ны».

Кинокадры запечатлели 
сердечные встречи Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева с 
хлопкоробами, его выступле
ние на собрании партийно
хозяйственного актива хлоп
косеющих республик.

В своем выступлении он 
подчеркнул, что сейчас необ
ходимо сделать все, чтобы 
республики, занимающиеся 
хлопководством, как можно 
скорее почувствовали по
мощь и подняли производи
тельные силы и производи
тельность труда на селе. Это

главное. Это вытекает из ха- , 
рактера нашего государства. 
Это значит, чтобы все рес
публики экономически раз
вивались, чтобы жизнь тру
дового народа, всех трудя
щихся улучшалась. Это наш 
идеал, это смысл нашей 
жизни.

Тов. Л. И. Брежнев ска
зал далее, что трудящимся 
всех республик, и в первую 
очередь, конечно, коммуни
стам, нужно показать образ
цы трудового энтузиазма и 
трудолюбия для того, чтобы 
вовремя собрать весь уро
жай хлопка, чтобы уборка 
прошла по-хозяйски, на вы
соком уровне. Ради этого мы 
трудимся, ради этого мы

призываем трудиться, тру
диться и еще раз трудиться.

Миллионы телезрителей 
стали свидетелями самоот
верженного труда советских 
хлопкоробов, познакомились 
с героями уборочной страды, 
инициаторами Всесоюзного 
соревнования хлопкоробов 
депутатом Верховного Сове
та СССР Энвером Алиевым, 
делегатом XXIV съезда 
КПСС Абдусаттаром Сулей
мановым и многими другими 
механизаторами.

Фильм показывает, как в 
трудных погодных условиях 
шла борьба за хлопок, за вы
полнение высоких социали
стических обязательств.

(ТАС С ).
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О В Ш Ш Ь С ТВ О  ВЗЯЛ УЧЕНЫЙ
Социалистическое сорев

нование является могучим 
средством развития творче
ской инициативы, воспита
ния социалистического кол
лективизма.. И это в полной 
мере относится как к про
изводственным, так и науч
ным коллективам, особенно 
теперь, когда связь науки и 
труда проходит по всем на 
правлениям, когда наука оп
ределена как производитель
ная сила общества. Ныне 

. планы ученых немыслимы 
без мероприятий по повыше
нию эффективности исследо
вания, по внедрению на5гч- 
ных рекомендаций и разра
боток в производство.

Подобно рабочему коллек
тиву, берущему на себя обя
зательство перевыполнить 
план, научный коллектив 
обязуется провести хоздого
ворные работы для произ
водства. О значимости этих 
работ говорит такая цифра.

Экономический эффект от 
выполненных учеными том
ских вузов исследований 
только в 1971 году составил 
60 млн. рублей.

В вузах давно уж не спо
рят о приемлемости для них 
соревнования, а разговор ве
дут о его; формах и его эф
фективности. ..

Однако, несмотря на зна
чимость научных исследова
ний, главной задачей вуза 
всегда была и остается под
готовка квалифицированных, 
идейно закалённых специа
листов. И соревнование дол
жно вестись по всем направ
лениям деятельности - кол
лектива.

В честь 50-летия образо
вания СССР преподаватели 
Томского института автома
тизированных систем, управ
ления и радиоэлектроники 
обязались в 1972 году защи
тить 2  докторские, 21 кан
дидатскую диссертации,

опубликовать в государст
венных издательствах 9 
учебников, учебных пособий 
и монографий, 109 статей— 
в научных журналах, пере
вести на индивидуальное 
обучение 152 студента. И 
еще ряд пунктов содержат 
его социалистические обяза
тельства. Свое слово кол
лектив вуза держит крепко.

Социалистическое сорев- 
. нование преследует общую 

цель для всех его участни
ков — воспитание коммуни
стического отношения к тру
ду- В вузовском коллективе 
объединены ученые, препо
даватели, студенты, инжене
ры, обслуживающий персо
нал. Естественно, в соревно
вании каждой из этих кате
горий есть свои особенности. 
Поэтому выбор форм сорев
нования играет здесь боль
шую роль. В ТИАСУРе оно 
организовано так, что позво
ляет сравнивать деятель

ность отдельных коллекти
вов. Кафедры, например, 
разбиты на две группы — 
профилирующие и непрофи
лирующие. Этим достигается 
сравнимость показателей, а 
следовательно, и объектив
ность оценки деятельности 
кафедры.

Представляет интерес ор
ганизация соревнбвания в 
Томском политехническом 
институте. Здесь соревнова
ние организуется по трем на
правлениям: между коллек
тивами преподавателей, на
учных работников и между 
студентами. Для каждой ка
тегории разработана система 
количественных показате
лей. Например, для препода
вательских коллективов фа
культетов и кафедр обяза
тельны такие показатели, 
как политический .и научный 
рост кадров, научно-исследо
вательская, учебно-методы- 
ческая и внеучебная работа.

Для НИИ и проблемных ла
бораторий установлены уже 
несколько иные показатели: 
кроме роста кадров, здесь 
учитывается производитель
ность труда, качество науч
ных исследований.

При подведении итогов 
соревнования каждый кол
лектив представляет в мест
ком и ректорат сведения о 
выполнении взятых обяза
тельств. Победители опреде
ляются по разработанной ме
тодике, которая 4 позволяет 
оценить уровень трудовой и 
общественной - активности 
каждого коллектива.

В абсолютных цифрах 
коллектив одной кафедры, 
может, и меньше сделал, чем 
другой, но прирост к своим 
показателям за определенное 
время он дал больший, а по
тому и будет признан луч
шим. В связи с этим у всех 
факультетов или НИИ есть 
шансы выйти в победители, 
значит, есть стимул в сорев
новании.

Эти принципы определе
ния победителя сейчас пере
несены и на соревнование 
между томскими вузами. 
При последнем подведении

итогов первое место обком 
профсоюза и межвузовский 
совет присудили институту 
автоматизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники, хотя, конечно, число 
подготовленных специали
стов, научных кадров, объе- 
мы  ̂научно - исследователь
ской работы и т. д. у таких 
вузов, как политехнический 
институт и университет, куда 
больше. Но поскольку в пере
счете на одного ученого, од
ного егтУдеята показатели 
ТИАСУРа выше, стало быть, 
именно этот коллектив рабо
тал наиболее-активно.

Несомненно, социалисти
ческое соревнование способ
ствовало многим успехам. 
Например, в политехниче
ском институте объем науч
но-исследовательских работ 
за пять последних лет вырос 
в 4 раза. И что особенно 
важно — этот рост достиг
нут за счет повышения про
изводительности труда науч- 

■ ных работников. На одного 
сотрудника ТПИ с высшим 
образованием сейчас прихо
дится на пять тысяч рублей 
выполненных работ в год. В

три раза возросла произво
дительность труда!

И все же мы еще далеко 
не полностью используем си
лу социалистического сорев
нования. В наших вузах оно 
в основном зиждется на 
обязательствах, и каждый 
соревнуется со всеми. Слиш
ком робко внедряется, до
говорная форма. Слабо рас
пространяется опыт передо
вых коллективов.

Пять лет подряд студен
ческое общежитие ТПИ по 
улице Вершинина, 39-а, 
признается лучшим в горо
де, два года подряд — луч
шим в республике. Все. Дру
гие общежития политехни
ков и сравнивать с ним было 
нельзя. Опыт передовиков 
не изучался, не передавался. 
А стоило сделать методы ра
боты его общественных орга
низаций общим достоянием, 
как в этом году 6  общежи
тий института заняли призо
вые места в городском кон
курсе.

У нас проводится много 
разнообразных конкурсов. 
Это тоже один из видов со
ревнования. Но, увлекаясь 
конкурсами, в вузах иног

да не замечают, что не
которые коллективы не име
ют. социалистических обяза
тельств. Речь прежде всего 
идет о студенческих груп
пах. В  конкурсе на лучшую 
группу участвуют лишь те, 
что могут рассчитывать на 
призовые места. Таких групп 
набирается 2 0 — 30 процен
тов. А остальные оказывают
ся за бортом соревнования. 
Нам предстоит серьезно по
думать о формах соревнова
ния между группами и спе
циальностями.

Обком ̂ профсоюза и меж
вузовский совет решили в 
скором времени провести 
научно-методическую- конфе
ренцию по организации со
циалистического соревнова
ния. На конференции пред
полагается рассмотреть су
ществующие* и возможные 
формы соревнования, дать 
им научное Обоснование, оп
ределить их действенность.

В. СИМОНЕНКО, 
председатель обкома 
профсоюза работников 
просвещения, высшей 
школы и научных уч

реждений.

I
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В Подмосковье завершено 
сооружение. крупнейшей в 
стране молочнотоварной 
фермы. Техническая комис
сия приступила к приему от
дельных помещений комп
лекса. Ученые Всесоюзного 
института животноводства 
назвали эксперимент по со
держанию 2 .0 0 0  голов круп
ного рогатого скота под од
ной крышей , «щаповским», 
по имени посёлка, где распо
ложено опытное хозяйство 
института.

Щаповский комплекс — 
это один из более чем 1.100  
животноводческих комплек

сов (в их числе почти 650 
по производству молока), ко
торые в текущем пятилетии 
в соответствии с постановле
нием ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О разви
тии производства продуктов 
животноводства на промыш
ленной основе» должны быть 
возведены близ крупных го
родов и промышленных 
центров.

Вместе с советскими зоо
техниками, строителями, 
учеными разработкой проек
та, сооружением конструк
ций нового комплекса зани
мались, широко используя

возможности социалистиче
ской экономической интегра
ции, специалисты из ГДР. 
И вот наступили последние 
дни перед завозом животных 
в тттяпово из местного совхо
за и госплемзаводов Подмо
сковья. Отобрано 2.050 ко
ров и более 200  телят.

Мы приехали в совхоз на
кануне события, к которому 
готовятся щаповцы. Четко 
действуют штабы стройки: 
строительно-монтажного по
езда № 513 Минтрансстроя 
СССР — основного строите
ля «Щапово» 'и дирекция 
строящегося предприятия.

— Предстоит решить еще 
Miforo вопросов, — говорит 
начальник СМП-513 Г. В. 
Фалалеев. — По плану ком
плекс. должен быть сдан во 
второй половине декабря. 
Строители намерены сделать 
это раньше.

Существуют давно выве
ренные, привычные нормы. 
Например: сколько доярок 
могут обслуживать 1.500 
коров? Около 5 0 '— так бы
ло. А вот ученые говорят, 
что такое стадо вполне мо
гут обслужить шестеро. В 
совхозе уже известны фами
лии тех, кто станет работать

на новом комплексе. Да, 
шесть доярок за смену будут 
доить 1.570 коров. А разда
чей кормов для 2 .000  коров 
будет заниматься один чело
век. Отсюда можно судить 
об уровне механизаций и ав
томатизации производствен
ных процессов.

Предусматривается рав
номерное производство моло
ка втечение всего года. Дое
ние на ферме — двухкрат
ное. Дойка будет произво
диться на установке типа 
«Карусель».

Эксперимент — и само 
строительство " комплекса. 
Создана молочнотоварная 
ферма, которая заняла срав
нительно небольшую пло
щадь — 7 ,9  гектара и по
требовала материалов значи
тельно меньше, чем нужно 
для нескольких обычны^ 
ферм, равных по производи
тельности щаповской. При 
строительстве ее впервые ис
пользованы облегченные ме

таллические конструкции. 
Стены и перекрытия выпол
нены из трехслойных алю
миниевых конструкций с 
утеплителями, из пенополи- 
стирола. Под одной крышей 
разместились секции для со
держания животных, ро
дильное отделение, профи
лакторий, кормоцехи, до
ильные блоки, ветеринар
ные пункты.

Система навозных каналов 
покрыта бетонными щеле
выми полами. В боксах (ме
стах нахождения животных) 
полы покрыты резиновыми 
ковриками. Обвещение — 
люминесцентными лампами.

Начальник комплекса, он 
же* заместитель директора 
опытного хозяйства «Щапо
во» В. К, Постылько, — зоо
техник с большим стажем, 
много лет проработавший в 
.известном подмосковном 
совхозе «Заря коммунизма». 
Валентин, Константинович 
рассказывает:

— Животноводов увлек 
Щаповский эксперимент. Су
дите сами, здесь впервые 
предстоит доказать, что на 
производство тонны молока 
требуется не более одного 
человеко-дня (в настоящее 
время на это затрачивается 
в средней! около шести чело
веко-дней). После достиже
ния полной мощности пред
приятие ежегодно -будет 
производить, по расчетам 
специалистов, 10.835 тонн 
молока при годовом удое 
коров не ниже пяти тысяч 
килограммов. Мы думаем, 
что себестоимость одного 
центнера щаповского молока 
не превысит 16 рублей, а 
затраты труда на его произ
водство — 0,87 человеко
часа. Таких показателей по
ка нет ни на одной ферме 
страны.

Рядом с основным корпу
сом' поднялись 14 сенажных 
башен, сооружены четыре 
траншеи для сенажа и сило
са. Кормление животных —

это еще одна грань щапов- 
скрго эксперимента. Потреб
ность фермы в зеленых кор
мах, в силосе и сенаже будет 
осуществляться за счегг Соб
ственного производства. 
Обеспечение концентратами, 
минеральными и витаминно
белковыми добавками будет
централизованным.

В Щапово разраоотан ра
цион для скота. В качестве 
зеленого корма им пригото
вят кормовую озимую рожь, 
вико-овес, клевер, кукурузу. 
Силос будет заготавливаться 
из кукурузы молочно-воско
вой спелости, сенаж — из 
кормовой озимой ржи, сме
си клевера, однолетних зла
ковых и бобовых трав. У 
щаповских коров будет лет
ний и зимний рационы пита
ния. Расход кормов на один 
центнер молока не превысит 
одну кормовую единицу.

В. иткин, 
корр. ТАСС.

Подольский район,
Московская область.

С ЧЕГО Н А Ч И Н А Е Т С Я  Р О Д И Н А . .
ЗАМЕТКИ О ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОМ ВОСПИТАНИИ

то смелые, тренированные, 
мускулистые ребята с мет
ким глазом и твердой рукой, 
но и инженеры, математики, 
знакомые с тайнами элек
троники и кибернетики».

Именно поэтому на кон
ференции стали выноситься 
вопросы, связанные с ролью 
науки в укреплении оборо
носпособности страны. Это, 
безусловно, способствует бо
лее глубокому и серьезному 
усвоению дисциплины по 
избранной специальности.

Формы военно-патриоти
ческого воспитания в универ
ситете многообразны. Это и 
организация выставок, и 
сбор, средств *на памятники, 
и ежегодные общеуниверси-' 
тетские митинги, посвящен
ные ДнюЩобеды. Это— соз
дание истории комсомоль
ской организации универси
тета, альбомы и. стенды, рас
сказывающие о революцион
ном прошлом, боевой и тру
довой славе питомцев ТГУ, 
помощь . в ' организации 
школьных музеев боевой 
славы, выступления студен
тов с докладами перед до
призывниками. Все это раз
ные грани одного большого 
дела.

Участвуя во Всесоюзном 
походе, студенты лучше 
осознают свое место в обще
стве. А это в свою-очередь 
способствует повышению их 
ответственности перед обще
ством.

Расскажу об одном меро
приятии — «дне дружбы».
В 1928 году Томский уни
верситет вручил шефское 
знамя артшколе, которая 
впоследствии стала артил
лерийским училищем, а 
сейчас — высшим военным, 
училищем связи. И вот в 
ТГУ Я политотделе училища 
решили вспомнить историю 
вручения этого знамени, вос
становить историю шефских 
связей.

В «день дружбы» шеф
ское знамя было вынесено 
на плац училища. Препода
ватели, студенты ТГУ, офи
церы и курсанты собрались 
на совместный митинг. За
тем более ста студентов по
сетили учебные классы учи
лища, познакомились с бое
вой техникой, побывали в 
музее боевой славы.

В это же время универси
тет гостеприимно распахнул 
двери для курсантов. Более 
300 курсантов в тот день 
прослушали лекции ведущих 
преподавателей вуза, были 
гостями научной библиоте
ки, ботанического сада, му
зеев и лабораторий. Вече
ром прошли спортивные со
ревнования, концерты худо
жественной самодеятельно
сти, вечера отдыха.

После этого мероприятия 
студентами ТГУ было прочи
тано более 100  лекций в 
подразделениях училища, 
среди допризывников.

Теперь такие «дни друж
бы» проводятся ежегодно. 
Планируется, только в более 
широких масштабах, «день 
дружбы» и в этом году — 
с проведением конференции 
«Голь и место молодежи в 
выполнении решений XXIV 
съезда КПСС».

Вопросы военно-патриоти
ческого воспитания регуляр
но рассматриваются на за
седаниях парткома, факуль
тетских партийных бюро, на ' 
кафедрах истории КПСС и 
военного дела. Общеунивер
ситетский ученый совет то
же заслушал доклад «Голь 
и место Всесоюзного похода 
по местам революционной, 
трудовой и боевой славы со
ветского народа в учебном

и воспитательном процессе». 
Были высказаны рекоменда
ции, в том числе и такая — 
прочесть цикл лекций для 
пятикурсников об основных 
направлениях военно-патри
отического воспитания моло
дежи на современном этапе. 
В сентябре эти лекции были 
прочитаны.

Все студенты вторых кур
сов посетили музей боевой 
славы военного училища свя
зи и музей истории военной 
медицины Сибири при воен
но-медицинском факультете 
ТМИ. Студенты первого кур
са начинают занятия по ис
тории КПСС с обязательного 
посещения музея В. В. Куй
бышева. Студенты второго 
курса историко-филологиче
ского, экономического и 
юридического факультетов 
недавно были участниками 
теоретической конференции 
на тему: «КПСС — органи
затор и вдохновитель победы 
многонационального совет
ского народа в Великой Оте
чественной войне». Они за
слушали доклады, просмот
рели документальные кино
фильмы. Такие конференции 
состоялись для всех студен
тов вторых курсов.

...В одном из апрельских 
номеров «Литературной га
зеты» появилась статья 
Ильи Фонякова «Практикум 
по гуманизму». Статья начи
нается с, письма жителя 
Томска М. Гбр'йна’, который 
пишет: «Оказывается, в Том-‘ 
ском университете' созданы 
специальные отряды помощи 
инвалидам войны и семьям 
погибших воинов» и просит 
рассказать читателям под
робнее о благородных делах 
томских, студентов. Писа
тель и журналист И. ФояА- 
ков эту просьбу выполнил. 
Он рассказал о студентах 
строительного отряда юриди
ческого факультета, которые 
решили помогать семьям по
гибших воинов в ремонте 
домов, квартир. Этот почин 
сейчас подхватили студенты 
других вузов города.

Заканчивается статья так: 
«Мне представляется очень 
важным и нужным то, что 
делают сейчас томские сту
денты. Нужным не только 
одиноким старикам, но и 
прежде всего самим ребя
там».. . Безусловно, это так!

: Нужным для их нравствен
ного совершенствования, для 
понимания своей ответствен
ности перед теми, кто завое
вал и отстоял все, чем мы 
богаты, перед теми кто ра
ботает и умножает эти завое
вания сейчас, перед теми, 
кто придет после нас...

Этот почин — доказатель
ство того, что военно-патрио
тическое воспитание оказы
вает глубокое воздействие 
на рост общественно-полити
ческой активности студен
тов.

Среди преподавателей 
университета, которые отда
ют много сил и энергии во
енно-патриотическому воспи
танию студентов, — профес
сора И. П. Лаптев, И. М.. 
Разгон, доценты В. В. Пот- 
тосин, В. М. Макагон, С М 
Жиляков, Л. Д. Ефанов! 
И. А. Погребенко, Н. О. 
Фалькович и другие.

Большую помощь в поста
новке .военно-патриотиче
ской работы нам оказывают 
обком ВЛКСМ, облвоенко- 
мят, командование и полит
отдел высшего военного 
командного училища связи, 
партком военно-медицин
ского факультета ТМИ.

Г. ЕПОНЕШ НИКОВА
преподаватель кафедры
истории КПСС универ

ситета.

ПРИБЫТИЕ СОВЕТСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ В ЖЕНЕВУ

Вечер. За окнами в неяр
ком свете фонаря кружатся 
снежинки. В аудитории идет 
семинар по истории КПСС. 
Обсуждается военно-поли
тическое значение разгрома 
немецко-фашистских войск 
под Москвой.

...Наверное, и тогда вот 
так же падал снег. Только 
не было еще этого универ
ситетского корпуса. А в тех, 
которые были, почти не учи
лись юноши: они ушли на 
фронт. И то, о чем сейчас 
говорят ребята, было еще 
не историей, а суровой и ве
личественной жизнью. И сос
ны в роще были помоложе. 
И не встал еще рядом с ни- 

,ми памятник.
Уходившие на фронт сту

денты, преподаватели, слу
жащие не думали, конечно, 
о памятнике. Думали они о 
жизни, о судьбах Родины.

Их было 600. Та невиди
мая нить, которая протяну
лась от судеб фронтовиков 
к судьбам молодых людей, 
которые сейчас становятся 
специалистами в стенах Том
ского государственного уни
верситета,., с годами не толь
ко не слабеет, а становится 
прочнее, все более сущест
венно влияет на формирова
ние характеров нынешних 
студентов.

На первых порах военно- 
патриотическая работа про
водилась в университете в 
основном силами кафедр 
истории КПСС и военного 
дела. Были в ней и очень 

; интересные моменты, но ни 
ее размах, ни ее действен
ность не могли удовлетво
рить преподавателей и сту- 

, дентов. В мае 1969 года 
, партком принял решение об 
^ усилении военно-патриотиче

ского воспитания студентов.
В Ленинградский универ

ситет, известный добрыми 
традициями ’ военно-патрио
тической работы, была на
правлена делегация томичей. 
После знакомства с поста
новкой военно-патриотиче
ского воспитания в Ленин
градском университете и на 
основании собственного опы
та было решено создать при 
парткоме и комитете 
ВЛКСМ ТГУ штаб Всесоюз
ного похода «Дорогами сла
вы», а также группу содей
ствия совету ветеранов. Уни
верситет включился во Все
союзный поход по местам 
боевой, трудовой и револю
ционной славы.

Структура университет
ского штаба выглядит так: 
орготдел, агитационно-про
пагандистский отдел и отдел 
материального обеспечения. 
В состав этих отделов вхо
дят представители комитета 
ВЛКСМ, профкома, местко
ма, ректората, комитета 
ДОСААФ, кафедр истории 
КПСС, истории СССР, воен
ного дела-и физической под
готовки, художественного 
совета, совета по туризму и 
председатели факультетских 
штабов. Такое широкое 
представительство способст
вовало активизации работы, 
были найдены в ней новые 
формы, -она стала более мас
совой.

В канун 50-летия освобож
дения Томска от колчаков
ских и белогвардейских 
войск группа студентов на 
лыжах прошла по маршру
ту 30-й дивизии, которая ос
вобождала Томск. В пути 
студенты беседовали с мест
ными жителями, читали лек
ции, провели регистрацию 
памятников, нашли несколь
ких участников героическо
го перехода частей Красной 
Армии. Когда ребята верну
лись, состоялся митинг. От
рывки из дневника похода

В соответствии с догово
ренностью, достигнутой во 
время советско-американ
ской встречи на высшем 
уровне в Москве относи
тельно продолжения пере
говоров по ограничению 
стратегических вооружений, 
в Женеву прибыла делега
ция Советского Союза для 
переговоров с делегацией 
Соединенных Штатов.

опубликовала многотиражка, 
а в главном корпусе универ
ситета был оформлен стенд, 
рассказывающий о маршру
те и результатах похода.

Конечно, самую большую 
пользу получают сами участ
ники таких походов. Однако 
широкая пропаганда их ре
зультатов способствует вос
питанию и других студентов, 
пробуждает у них интерес к 
военно-патриотической рабо
те.

Интересным был и поход • 
на лыжах в село Шушен
ское. Идейно-теоретической 
подготовке студентов спо
собствовало изучение участ
никами похода работ В. И. 
Ленина, написанных им в 
период пребывания в Шу
шенском. Этот поход, по при
знанию самих студентов, 
дал им новые знания, вызвал 
еще более осознанное и на
стойчивое стремление
строить жизнь по Ильичу. 
Поход также широко пропа
гандировался.

Работа штаба идет в не
скольких направлениях. Это 
•— пропаганда теоретических 
положений марксизма-лени
низма по вопросам войны, 
мира, революции, советско
го патриотизма и пролетар
ского интернационализма; 
разъяснение внешнеполити
ческих усилий партии и Со
ветского государства, меро
приятий по укреплению обо
роноспособности страны. 
Уделяется много внимания 
показу практического вопло
щения в жизнь идей марк
сизма-ленинизма, воспита
нию молодых людей в духе 
славных традиций советско
го народа.

Исходя из того, что выс
шая школа выпускает моло
дых специалистов офицера
ми запаса, университетский 
штаб заботится й об углуб
лении у студентов специаль
ных военных знаний.

На протяжении несколь
ких лет проводятся теорети
ческие конференции студен
тов, проходящих военную 
подготовку. Первая такая 
конференция «В. И. Ленин 
о защите социалистического 
Отечества» состоялась в 
1969 году. Участники кон
ференции изучили на двух
часовых семинарах, прове
денных сверх программы, ле
нинские работы, в которых 
разработаны проблемы за
щиты социалистического 
Отечества и строительства 
Вооруженных Сил. На пле
нарном заседании ведущие 
специалисты университета 
— профессора К. П. Яро- 
шевский и С. С. Григорце- . 
вич прочитали доклады 
«В. И. Ленин о защите со
циалистического Отечества», 
«Ленинские принципы внеш
ней политики и некоторые 
проблемы международного 
положения», «Современная 
.военная доктрина».

Конференция заслушала 
29 студенческих докладов. 
На этой конференции высту
пал Герой Советского Союза 
генерал-полковник И. • И. 
Людников.

Тематика трех последую
щих конференций была рас
ширена. В их работе прини
мали участие Герои Совет
ского Союза генерал-майор 
П. А. Мельников, генерал 
армии А. А. Лучинский, а 
также маршал ракетных 
войск К. И. Казаков, адми
рал Н. М. Харламов, вете
раны Великой Отечествен- 
ной войны, сотрудники уни
верситета.

Л. И. Брежнев, говоря о 
специфике военно-патриоти
ческого воспитания молоде
жи, отметил, что «сегодня 
нужны уже не только прос-

Делегацию СССР воз
главляет заместитель мини
стра иностранных дел СССР 
В. С. Семенов.

В соответствии с догово
ренностью между правитель
ствами СССР и США, за
явил представителям печати 
В. С. Семенов, здесь начи
нается новый этап советско- 
американских переговоров

по ограничению стратегиче
ских вооружений. Это ответ
ственный этап, предусмот
ренный уже заключенными 
между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами 
соглашениями в этой обла
сти — договором об ограни
чении систем противоракет
ной обороны и временным 
соглашением о некоторых

мерах в области ограниче
ния стратегических наступа
тельных вооружений.

Делегация СССР имеет 
инструкции приложить все 
необходимые усилия, чтобы 
переговоры и на этой стадии 
были продуктивными и 
чтобы стоящие перед нами 
задели были выполнены. Ра
зумеется, мы исходим из то
го, что американская сторо
на будет действовать в том 
же конструктивном и делр- 
вом направлении.
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Сердечное  поздравление
КАТМАНДУ, 20 ноября. 

(ТАСС). Участники второй 
конференции Непальского 
совета солидарности народов 
стран Азии и Африки сер
дечно поздравили советский 
народ в связи с наступаю
щим пятидесятилетием обра
зования СССР. В принятой 
на заключительном заседа
нии конференции резолюции

говорится, что замечатель
ные успехи, достигнутые 
СССР за 50 лет, стали воз
можными в результате объе
динения сил всех народов 
СССР на основе равенства и 
сотрудничества. Образова
ние СССР, указывается в 
резолюции, есть подлин
ное воплощение в жизнь ле
нинского принципа права

наций на самоопределение.
На конференции был одоб

рен также ряд других резо
люций.

В резолюции по вьетнам
скому вопросу участники 
конференции потребовали 
немедленного вывода всех 
иностранных войск из Вьет
нама и прекращения амери
канского вмешательства в 
дела народов Индокитая.

Убедительная победа
БОНН, 20 ноября. Корр. 

ТАСС Ю. Борисов передает:
Партии правительственной 

коалиции СДПГ и СвДП 
одержали крупную победу на 
состоявшихся в воскресенье 
выборах в западногерман
ский бундестаг. Они полу
чили большинство мест — 
272 из 496, бппозиционный 
блок ХДС/ХСС будет иметь 
’В парламенте теперь лишь ■ 
224 мандата. Таков главный 
итог выборов.

За социал - демократиче
скую партию проголосовали 
45 ,9  проц. избирателей* Это 
на 3,2 проц. больше, чем 
на парламентских выборах 
1969 года. СДПГ будет рас
полагать теперь в бундеста
ге 230 мандатами (после вы
боров 1969 года — 224
мандата).

Ее партнер по правитель

ственной коалиции — сво
бодная демократическая 
партия получила 8,4 проц. 
голосов (1969 — 5,8 проц. 
голосов). Отныне СвДП 
имеет 42 мандата (в 1969 
году — 30 мандатов).

За ХДС/ХСС проголосо
вали 44,8  избирателей (в' 
,1969 году — 46,1 процен
та).

За Германскую коммуни
стическую партию, которая 
впервые принимала участие 
в выборах, проголосовали бо
лее^ 114 тыс. избирателей. 
Однако из-за «пятипроцент
ного барьера» ГКП лишена 
возможности послать своих 
представителей в парламент 
— это, право получают толь
ко те политические партии, 
которые соберут на выборах 
не менее 5 проц. голосов из
бирателей.

коалиции
Характерной чертой про

шедших выборов является 
то, что в них приняло уча
стие рекордное число изби
рателей — 91 ,2  проц. (в
1969 году — 86,7 проц.].

По мнению политических 
наблюдателей, итоги выбо
ров свидетельствуют о том, 
что большинство населения 
Ф РГ поддержало проводи
мый правительством Бранд
та— Шееля курс на разряд
ку напряженности и норма
лизацию обстановки. в Евро
пе.

Этот курс особенно на
глядно проявился в заклю
чения договоров Ф Р Г - с Со
ветским Союзом и Польшей, 
четырехстороннем урегули
ровании по Западному Бер
лину и договоре об основах 
отношений между ГДР и 
ФРГ.

Вполне закономерно поэ
тому поражение на выборах 
партии ХДС/ХСС, которая 
вела предвыборную борьбу 
под знаком нападок на «во
сточную политику» прави
тельства Брандта —- Шееля.

Она располагала широкой 
финансовой поддержкой со 
сторЬны крупных концернов 
и монополий, на стороне 
ХДС/ХСС была и реакци
онная печать концерна 
Шпрингера.

Впервые в истории Ф РГ 
социал - демократическая 
партия получила на выборах 
в бундестаг больше голосов, 
чем. ХДС/ХСС. Президиум 
СДПГ заявил в Бонне об 
«убедительной победе» на 
выборах партий правитель
ственной коалиции.

Председатель СДПГ 
В. Брандт и председатель 
СвДП В. Шеель объявили, 
что они. намерены продол
жить сотрудничество обеих 
партий в рамках правитель
ственной коалиции.

Пленум ЦК 
Компартии Дании ’

КОПЕНГАГЕН, 20 нояб
ря. (ТАСС). Здесь состоял
ся пленум ЦК Компартии 
Дании. Участники пленума 
обсудили подготовку к пред- 

. стоящему 12 — 14 января 
1973 года XXIV . съезду 
КПД, а также положение, 
сложившееся в стране после 
референдума о присоедине
нии Дании к ЕЭС.

В принятых на пленуме 
документах указывается на 
необходимость продолжения 
датскими трудящимися борь
бы против тесной интеграции 
Дании с ЕЭС и подчинения 
ее крупным капиталистиче
ским монополиям, за равно
правное сотрудничество 
всех европейских стран.

На пленуме ЦК КПД при
нято заявление, в котором 
содержится требование о 
прекращении агрессии
США во Вьетнаме и немед
ленном подписании Соеди
ненными Штатами соглаше
ния о перемирии с Д р£ -

НЬЮ-ЙОРК, 20 ноября. 
(ТАСС). Делегации 22 госу
дарств внесли на рассмотре
ние Генеральной Ассамблеи 
ООН проект резолюции, ре-, 
комендующий немедленно 
принять Бангладеш в Орга
низацию Объединенных На
ций. В проекте подтверж
дается, что Бангладеш имеет 
все законные основания 
быть полноправным членом 
ООН. «Генеральная Ассам
блея, — говорится в проек
те, — выражает пожелание, 
чтобы Народная Республика 
Бангладеш была принята в 
ООН в ближайшее время».

Как известно, в августе 
этого года это молодое . ази
атское государство, совсем 
недавно добившееся нацио
нальной независимости и 
признанное в качестве суве
ренного государства подав
ляющим большинством всех 
стран мира, обратилось с 
заявлением о приеме в ООН.

Однако решение Совета 
Безопасности было блокиро
вано представителем КНР, 
который, как постоянный 
член Совета Безопасности, 
наложил вето на реЗЪлюцию, 
рекомендующую принять 
Бангладеш в ООН.

Воспрепятствовав приему 
Бангладеш, Пекин еще 
раз продемонстрировал свое 
нежелание содействовать 
нормализации международ
ной обстановки. Выступая 
на словах поборником' на
ционально - освободительной 
борьбы народов, пекинские 
руководители, руководствую
щиеся на деле великодер
жавными шовинистическими 
интересами, предали прин
ципы самоопределения и не
зависимости.

Теперь Генеральная Ас
самблея вправе рекомендо
вать Совету Безопасности 
вновь рассмотреть заявление 
Народной Республики Бан
гладеш,

К  В Ы Б О Р А М  
В  Ф Р  Г в

БОНН, 20 ноября. 
(ТАСС). Федеральный канц
лер В. Брандт посетил пре
зидента Ф РГ Г. Хейнемана в 
его резиденции. Как сооб
щил представитель ведом
ства президента, Г. Хейне- 
ман поздравил В. Брандта с 
победой, одержанной на вы
борах в бундестаг.

* * *
БОНН, 20 ноября. 

(ТАСС). Статс-секретарь ве
домства федерального канц. 
лера Ф РГ Э. Бар выразил 
уверенность, что канцлер 
В. Брандт еще до конца это
го года подпишет договор об 
основах отношений между 
Ф РГ и ГДР.

Выступая по телевидению, 
он подчеркнул, что на ре
зультаты досрочных выбо
ров в бундестаг решающее 
значение имела «восточ
ная политика» канцлера 
В. Брандта,

ВС ТРЕЧА 
В П А РИ Ж Е

ПАРИЖ, 20 ноября. 
(ТАСС). Сегодня в Париже 
состоялась конфиденциаль
ная встреча специального со
ветника делегации ДРВ на 
парижском совещании по 
Вьетнаму Ле Дык Тхо и по
мощника президента США 
по национальной безопасно
сти Г. Киссинджера.

ЗАЯВЛЕНИЯ В. БРАНДТА И В. ШЕЕЛЯ
БОНН, 20 ноября. 

(ТАСС). Председатель
СДПГ канцлер Ф РГ 
В. Брандт и председатель 
СвДП министр иностранных 
дел В. Шеель ..выступили с 
краткими заявлениями по 
телевидению в связи с ито
гами выборов в бундестаг, 
принесших большой успех 
этим партиям. Как подчерк
нул В. Брандт, «правитель
ство Ф Р Г воспользуется все
ми возможностями, чтобы

. активно участвовать в про
цессе разрядки напряжен
ности». Ф РГ, сказал он, 
стремится к добрососедским 
отношениям со странами 
как на востоке, так и на за
паде. Выборы показали, что 
опасность внешнеполитиче
ской изоляции Ф РГ на меж
дународной арене устранен^.

Канцлер отметил, что он 
готов подписать договор об 
основах отношений между 
Ф РГ и ГДР еще до нового

года.
Министр иностранных дел 

В. Шеель высказался за 
продолжение сотрудничества 
в рамках правительственной 
коалиции СДПГ — СвДП. 
Он выразил мнение, что 
в центр своих усилий ко
алиционные партии поставят 
выполнение задач, которые 
остались неосуществленны
ми за три года пребывания у 
власти правительства
СДПГ — СвДП.

СВОЕВРЕМЕННАЯ ИНИЦИАТИВА

Безработица, обрекающая 
на нищенское существование 
тысячи п тысячи американ
цев, продолжает оставаться 
одной из серьезнейших про
блем в Соединенных Ш та
тах. Последние статистиче
ские данные за сентябрь это
го года показали, что без 
работы осталось 5,5 процен
та всего трудящегося насе
ления СШ А, или 4,7 млн. 
человек.

В особенно тяжелом поло
жении находится молодежь: 
16,9 процента юных амери
канцев не могут найти себе 
работу.

Мизерные пособия по без
работице, за которыми вы- 
итраиваются длинные очере
ди (снимок слева), не облег
чают участи обездоленных. 
Чтобы как-то прокормить се
бя, а иногда и целую семью, 
безработным приходится 
торговать спичками, булав
ками и другой мишурой 
(снимок справа).

Сейчас, когда республи
канская администрация по
лучила еще четыре года 
правления, перед ней с той 
же остротой стоит одна из 
главных проблем — безрабо
тица.

(ФотохроникалТАОр^ ”
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НАГРАДА
ВРУЧЕНА
УЧЕНОМУ

На днях на заседании уче
ного совета университета 
профессору кафедры клима
тологии и метеорологии, лау
реату Государственной пре
мии, заслуженному деятелю 
науки РСФСР М. В. Троно- 
ву в торжественной обста
новке вручена Большая зо
лотая медаль Географиче
ского общества СССР.

Эта награда присуждает
ся один раз в год. М. В. 
Тронов получил ее первым 
из томичей. Она присуждена 
ему за совокупность исследо
ваний по гляциологии Ал
тая, которыми М. В. Тронов 
■ занимается 60 лет.

М. ПЕТРОВ.

ПОЧЕРК БОЛЬШОГО

В /МИРЕ —
и н т е

Р О С '
н е г о

В блеске 
золотых «одежд»

Золотом коринфских колонн 
вновь засверкал Гербовый зал 
Эрмитажа. Специалисты под 
руководством главного архи
тектора музея Е . И. Ухналева 
завершили его полную рестав
рацию, длившуюся шесть лет.

Оформленный по проекту 
зодчего В. П. Стасова, этот зал 
считался одним из лучших. 
Его украшали 44 золоченые 
колонны и балюстрада, леп
ные фризы, скульптура, пар
кет из ценных пород дерева. В 
зале хранились щиты с герба
ми русских губерний  —  они и 
дали ему название.

В годы Великой Отечествен
ной войны зал сильно постра
дал. Здесь разорвался послед
ний из 30 снарядов, выпущен
ных гитлеровцами по Эрмита
жу. Взрыв разворотил между
этажные перекрытия, и многое 
из того, что украшало это па
радное помещение, оказалось 
поврежденным и утраченным.

Спустя год после победы 
Гербовый зал открыли для по
сетителей. Но он предстал 
тогда перед Ленинградцами без 
золотых «одежд». Колонны и 
балюстраду покрывала брон
за. Лишь в 1967 году сюда 
снова пришли реставраторы 
специальных научно-производ
ственных реставрационных ма
стерских. Специалисты восста
новили декоративное убранст
во, оклеили потолок белой 
тканью, заново настлали пар
кет. Зал обрел первозданный 
облик.

Н. КОНДРАТЕНКО. 
Ленинград.

» ■ , ,

Тигр в якутском 
музее

В Якутском краеведческом 
музее вновь экспонируется 
после реставрации чучело тиг
ра. Как попал на север этот 
обитатель джунглей?

Зимой 1905 года один из 
уссурийских тигров по неиз
вестной причине покинул род
ные места и забрел... в Якутию, 
в албанские леса. Здесь он 
стал добычей охотников-эвен- 
ков.

' Сравнительно недавно чуче
ло на редкость крупного хищ
ника было снято в докумен
тальном кинофильме «Сказа
ние о Якутии». К тому време
ни оставался в живых един
ственный участник охоты 
П. С. Захаров. 108-летний сле
допыт вместе со своим тро
феем стал «киноактером».

Д . БУБЯКИН.
Якутск.

Боровики в ноябре

На базарах юго-восточной 
Латвии сейчас обилие грибов, 
на прилавках  —  хрустящие 
серые зеленки, грузди, опята и 
даже боровики, подберезовики. 
Не помнят старожилы, чтобы в 
ноябре в здешних лесах было 
столько грибов.

—  Нынешнее лето было на 
редкость знойным и сухим. И 
грибница из-за отсутствия вла
ги не могла плодоносить, —  

объясняет это явление доцент 
Даугавпилсского педагогиче
ского института В. Ю. Баускис. 
—  Теплая и дождливая осень 
сделала свое дело. Лесной 
урожай будет щедрым до за
морозков.

Много грибов поступает в 
эти дни на засолочные пункты 
производственного объедине
ния «Латгалес консерви».

П. СИМОНЧИК.
Даугавпилс.
*  3 (ТАСС).

Он был'влюблен в свой 
край. Суровая природа На- 
рыма, охотники и рыбаки, 
среди которых Гроховский 
провел, детство, оставили не
изгладимый след в душе бу
дущего художника. Недаром 
его любимым жанром стал 
сибирский пейзаж. Сюжетом 
для многих пейзажных работ 
послужила непроходимая 
тымская тайга.

В холстах Гроховского 
есть какая-то особенная теп
лота и любовь к природе. 
Пейзажи не повествователь
ны, они голосом певца вли
ваются в душу зрителя. 
Почти в каждой работе при
сутствуют нотки лиризма. 
Наряду с лирическим наст
роем многим пейзажам при
сущи и черты социально
психологической характери
стики. Написанная в 1963 
году картина «Ледоход» 
полна поэтического настрое
ния. Звенящий, наполненный 
полифонией мажорных зву
ков колорит создает наст
роение радости, поднимает 
дух. Творческое осмысление 
жизни, лирико-философский 
настрой мы видим в работах 
«Осень в Кисловке», «Бабье 
лето» и других. Прекрасны 
зимние пейзажи «Лес в сне
гу», «В снегах», «Под кед
рами».

К з а к р ы т и ю  в ы с т а в к и  
работ В. Г р о х о в с к о г о

Гроховскйй видел и пони
мал величие и красоту кед
ра. Не случайно почти в 
каждой его работе можно 
увидеть этого короля сибир
ских лесов. То он у него су
ров и молчалив, хмуро све
сил ветви («Геологи», 
«Тым»), то, напротив, радо
стный и звонкий, купается в 
лучах восходящего солнца 
(«В тайге», «Солнце в 
тайге»).

Наиболее ярко незауряд
ное дарование художника 
выразилось в графике, кото
рой он увлекался в послед
ние годы.

От лирико-романтического 
воспевания красоты природы 
художник в графике перехо
дит к изображению совре
менника. Все чаще и чаще 
на его листах появляется 
человек — это и рыбак, ' и 
сплавщик, и разведчик зем
ных недр — геолог, и лет
чик («Сибиряк», «Полярные 
летчики», «Искатели»). По
является ряд • графических 
серий: «В краю лесов», «О 
рыбаках Оби», «Нефтераз- 
ведчики Васюганья», «Стра
ницы борьбы», «О летчи

ках». Сами названия серий 
говорят о том, что художник 
шел' в ногу с жизнью и жил 
заботами нашего богатого и 
красивого края) Чувство 
пульса жизни — характер
ная черта его' графической 
сюйты.

Гроховский в графике не 
витал в чисто формальных 
поисках. Он искал форму,- 
искал композицию, вживал
ся в материал, создавая тот 
или иной образ. Это было 
под стать его ищущей нату
ре. Видимо, эти поиски и ув
лекли его, живописца по об
разованию, в графику.

Появляются удачные ли
сты: «Максимкин Яр, 1911» 
из серии «Страницы борь
бы», -«В глубь земли» из се
рии «Нефтеразведчики Ва
сюганья». Всмотримся еще 
раз в работу «В глубь зем
ли». Здесь художник про
явил все свои сильные каче
ства. Монументальность и 
уравновешенность компози
ции, удачная постановка фи
гур, равновесие горизон
тальных и вертикальных 
форм, созвучность тем
ных и светлых пятен, че
рез которые автор доби

вается звонкого колористиче
ского звучания; строгость и 
лаконичность линий, порой 
доходящая до условности. 
Все эти приемы, способству
ют раскрытию образа, под
черкивают динамику. На ли
сте изображены две фигуры 
буровиков. Лиц не видно, од
нако в фигурах четко выра
жены характеры. Сложно пе
редать состояние человека, 
не показывая его лица, не 
каждому художнику это 
удается. Гроховский наш^л 
довольно точное решение и 
создал убедительный образ, 
раскрывающий психологиче
ское состояние героев, их 
энергию, силу и власть над 
стихией.

Владимир Гроховский соз
дал галерею портретных об
разов в живописи и графи
ке. В портретах Современни
ков художник не иллюстри
рует события, происходящие 
в нашем крае, а стремится 
раскрыть их через характе
ры и переживания своих ге
роев, находя типичные чер
ты человека нашего време
ни, покорителя Сибири.

Пробовал Гроховский свои 
силы и в книжной графике. 
Глубокую характеристику 
образов дает художник, 
оформляя «Реквием» В. Ве
личко. Задушевны и само

бытны его иллюстрации к 
детским книгам Вяч. Шиш
кова «Лесной житель» и 
Е. Березницкого «Джянта- 
ки». В этих двух работах 
проявляется одаренность 
Гроховского — анималиста.

Во всех его иллюстрациях 
(художник оформил и про
иллюстрировал около полу
тора десятка книг) наблю
дается понимание художест
венного образа книги и зна
чимости всех элементов, из 
которых он слагается, стрем

ление к единству, изображе
ния и слова, желание обоб
щить и выразить глубину 
содержания литературного 
произведения.

Гроховский не сказал 
своего последнего слова, то
го «чуть-чуть», которое 
очень важно в искусстве.

И все же мы говорим: 
Гроховский был большим 
мастером. Ведь мастерство 
художника заключается ' не' 
только и не столько в зна

нии профессиональных основ 
изобразительной грамоты и 
умения безукоризненно вла
деть ею, но, главным обра
зом, в умении изобразитель
ными средствами выразить 
мысли и чувства современ
ника, проникнуть в суть яв
лений, заставить зрителя 
волноваться.

А . ВИДИНОВ.* * *
Н А  СНИМКЕ: гравюра 

В. Гроховского из серии 
«Страницы борьбы».

С П О Р Т С П О Р Т

НА ПРИЗ ИМЕНИ КОСМОНАВТА
НАКАНУНЕ
СОБЫТИЯ ОГРОМНО,  КАК РОССИИ • •9

Прошло 425 лет с того дня, когда уникальная сокро
вищница русского искусства — Оружейная палата была 
упомянута в летописи. Этой дате посвящаются научная 
конференция в Москве, которая открывается 22 ноября, 
а также выставки в разных городах страны.

Сорок тысяч редкостных вещей хранится в Оружейной 
палате. Каждый год в Фалах ее бывает около миллиона че
ловек. За последнее десятилетие экспонаты музея пред
ставлялись на выставках в Англин, ГДР, Голландии, Да
нии, Канаде, СШ А, Франции, Ф РГ , Швеции, Японии.

Закончился турнир по во
лейболу среди мужских и 
женских команд ДСО «Уро
жай» краев и областей Си
бири, посвященный нашему 
земляку — герою-космонав- 
ту Николаю Николаевичу 
Рукавишникову.

. Среди мужских команд 
сильнейшими стали волей
болисты Тюменской области. 
Второе место заняли ново
сибирцы и третье — омичи. 
У женщин победу одержали 
хозяйки соревнований — во

лейболистки спортивного
клуба «Нива» из Томска.

Команды — победитель
ницы турнира награждены 
переходящими призами. 
Лучшими игроками турнира 
признаны П. Бронников из 
Новосибирска. Ф. Розничен- 
ко из Тюмени, О. Ушакова 
из Томска. Им вручены спе
циальные призы.

В. МИТРОХИН.
*■ * *

Н А  СНИМКЕ: момент иг
ры мужских команд Томска 
н Тюмени.

Фото А. Петрова.

...Бесшумно поднимается 
по беломраморным лестни
цам еще одна группа экскур
сантов. Несколько шагов — 
и удивительный мир пре
красного щедро раскрывает 
перед гостями свои сокрови
ща. Люди видят боевые ре
ликвии русской воинской 
славы и древние знаки госу
дарственной власти, драго
ценные одежды, изделия из 
золота, серебра, ■ множество 
других прекрасных вещей 
X II—XIX веков.

— Здесь каждая вещь — 
легенда, история, — говорит 
один из старейших сотруд
ников Оружейной палаты, 
заслуженный работник куль
туры РСФСР Е. И. Смирно
ва. 1— Древние свидетели 
истории — шлем князя Яро
слава, реликвии, напомина

ющие о борьбе нашего наро
да за национальную незави
симость — сабли Козьмы 
Минина и Дмитрия Пожар
ского, кольчуга Ермака Ти
мофеевича сделана из 16 ты
сяч клепаных колец и весит 
почти 12 килограммов. На 
ее левой стороне — круглая 
медная бляха с именем вое
воды П. Шуйского. После 
его гибели кольчуга попала, 
в царскую казну.. Ее полу
чил в дар казачий атаман 
Ермак Тимофеевич, одержав-, 
ший победу над сибирским 
ханом Кучумом. После смер
ти Ермака кольчуга снова 
вернулась в Кремль....

Вещи, составившее кол
лекцию, сделаны в основном 
здесь, в мастерских Кремля, 
на Боровицком холме. Имен
но здесь, в Оружейной пала

те, расцвело мастерство рус
ских оружейников. Позже 
оно дало название и коллек
ции, и всему музею.

30 лет «хранит» русское 
оружие сотрудник- музея 
М. Э. Портнов и, кажется, 
знает все о пищалях и писто
летах, бердышах и саблях 
всех времен. В них все уди
вительно: и формы ружей
ных замков в виде сказоч
ных чудовищ, и деревянные 
приклады, богато инкрусти
рованные костью, перламут
ром, цветным деревом, и ко
ванные стволы с надписями 
и затейливыми узорами. И 
неожиданно среди роскоши 
— скромная, с простой ру
коятью, ничем не приметная 
шпага — личная шпага Пет
ра Первого.

Много раз ученый держал 
в руках каждую вещь, от
крывая в ней все новые и 
новые грани удивительного 
искусства мастеров «само
пального» дела. И потому 
так дороги ему имена их соз
дателей— Первуши Исаева, 
Осипа Алферьева, Василия 
Титова.

— Древние документы 
упоминают, — .говорит Порт

нов,—Фолее 700 имен умель
цев, которые трудились в па
лате в XVII веке. Они соче
тали в себе искусство умель- 
цев-оружейников и мастеров- 
художников.

В кремлевских мастерских 
— их называли тогда пала
тами — кроме оружия, соз
давались и художественные 
изделия. Со всей России со
бирались в Кремль искус
ные работники, которые «го
разды серебром образы вк
ладывать», «жемчугом . са
дить», «суды (сосуды) вы
ковывать». Руками умель
цев созданы драгоценные 
одежды, расшитые шелком, 
жемчугом, самоцветами.

Идем от витрины к витри
не, не переставая поражать
ся виртуозным мастерством 
златокузнецЬв, чеканщиков, 
резчиков. Играют богатством 
красок декоративные блюда 
и чаши, братины, ковши, ве
ликолепные оклады старин
ных книг. Бесконечна фанта
зия мастеров. Братины, ук
рашенные геометрическим 
орнаментом. Словно оплете
ны травами, стеблями, побе
гами нарядные ковши. Де
лая такую тонкую паутинку,

мастер мог из одного грамма 
серебра вытянуть нить дли
ною в километр.

Веками собиралась
уникальная коллекция. Но 
только после Великого Ок
тября ее богатства стали до
стоянием народа. Бережли
вые, чуткие руки реставрато
ров вернули к жизни многие 
шедевры, казалось бы, утра
ченные навсегда.

В эти праздничные Для 
музея дни нельзя не вспом
нить с благодарностью тех, 
кому доверено хранить и 
изучать бесценные сокрови
ща, пропагандировать пре
красное искусство мастеров 
России. Это главный храни
тель Оружейной палаты, ее 
старейший сотрудник Н. Н. 
Захаров, А. А. Гончарова, 
М. Н. Ларченко, М. Г. Бак
ланова и многие, многие дру
гие.

Тысячи восторженных от
зывов оставляют люди, по
бывавшие здесь. И, навер
ное, каждый, познакомив
шись с уникальной , .Коллек
цией, повторит восторжен
ные слова одного из гостей: 
«Все, что видим здесь — 
огромно и талантливо, как 
Россия...».

Л. БЕРНАСКОНИ, 
П. КОСОЛАПОВ, 

корр. ТАСС.
Москва.

Зам. редактора
И. А . МИЗГИРЕВ.

г а т я т п в
22 ноября, премьера — 

«Ленинградский. проспект».

Штш зрелнш
Ш  и СПОРТА
Лично-командное первенство 

юниоров по тяжелой атлетике. 
Начало — в 15 часов.

в
имени

СЕГОДНЯ
КИ Н О ТЕАТРАХ :

М. ГОРЬКОГО

Т О М И Ч И - Ч Е М П И О Н Ы  

П О Л И Т Е Х Н И А Д Ы
В Ташкенте закончился 

финал политехниады — 
спортивных соревнований 
политехнических вузов стра
ны. Большого успеха доби
лась мужская баскетбольная 
команда . ТПП. Она стала

чемпионом СССР среди по
литехнических вузов и завое
вала право на участие в со
ревнованиях сильнейших 
команд родственных вузов 
социалистических стран.

С. КОШ ИКОВА.

Л И Д Е Р  -  М.  М У Х И Н
БАКУ, 20 ноября. (Корр. 

ТАСС). Сегодня при доигры
вании отложенных партий 
первых трех туров чемпиона
та СССР по шахматам среди 
мужчин Мухин победил 
Бронштейна, Багиров — 
Рашковского, Джинджиха- 
швили выиграл у Жидкова, 
но уступил Васюкову. Без 
доигрывания заключили мир

Багиров и Григорян. Вничью 
также завершились встречи 
Гуфельда с . Холмовым и 
Кузьминым, Альбурта — с 
Капенгутом и Кузьминым, 
Тукмакова — с Балашовым.

После трех туров лидер
ство захватил молодой ма
стер из Алма-Аты Мухин, 
набравший 2,5 очка.

ПОГОДА

Сегодня по области — об
лачная с прояснениями пого
да, снег, метель, ветер юго- 
западный, 10— 15 метров в 
секунду, температура днем 
—- 2 — 7 градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, снег, 
метель, ветер .юго-западный, 
10— 15 метров в секунду,

2 — 4 граду-температура 
са мороза.

23 — 24 ноября по области 
— облачная с прояснениями 
погода, местами снег, ветер 
юго-западный, 7 — 12 метров 
в секунду, температура но
чью — 8 — 13, по западным 
районам — 13—-18, днем — 
3 —8 , по западным районам 
— 6 — 11 градусов мороза.

-----1----------------- ----------------------

«Даурия» (две серии) — 9, 
12-05, 15-10, 18-15. 21-20.
«Даурия» (две серии) — 8-40. 
11-45, 14-50, 17-55, 21. Зал ки
нохроники — «Мы и дельфи
ны», — 9, 10-05, 12-15, 15-30,
17-40, 19-50. «Всемирный фо
рум охотников» — 11-10. 13-20, 
16-35, 18-45. 22. «Зоркий глаз» 
— 14-25, 20-55.

«О К Т Я Б Р Ь »
«Даурия» (две серии) —8-40,

11- 55, 15.-05, 18-20, 21-30.
«Ижорский батальон» — 9-30,
12- 35. 14-25, 16-15, 18-05, 19-55, 
21-45. Для детей — «Смерть ин
дейца Джо» — 11-20.

имени И. ЧЕ РН Ы Х
«Даурия» (две серии) — 8-50, 

11-50, 15, 18-05, 21. «Святой со 
шпагой» — 9, 13, 15, 17. Й , 21.

*  «П И О Н Е Р»
«Акваланги на дне» — 9,

10-40, 14, 15-40. 17-20. «Ко мне. 
Мухтар» — 12-20. «Рам и 

■ Шиам» (две серии) — 19, 21-40.
«С И Б И РЯ К »

«Рам и Шиам» (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «В три
девятом веке» — 9-20. -

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Где 0,427» — 17.
КЛУБ

Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ
«Могила льва» — 15 17 19 

21.
КЛУБ

М ЕЛЬКО М Б И Н АТА
«Русское поле» — щ  21. *

СРЕДА, 22 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
17.25. Чемпионат СССР по 

хоккею. ЦСКА •— «Спартак». 
3-й период. 18.00. «Время». Ин
формационная программа
18.40. «Песня-72». 19.05. Теле 
визионный многосерийный ху

дожественный фильм «Совет
ник Вацатко прийимает меры». 
Производство Чехословацкого 
телевидения, 1969 г. 1-я и 2-я 
серии. 20.30. «Союз неруши
мый». Чечено-Ингушская
АССР. 21.00.' Концерт с участи
ем заслуженного артиста 
РСФСР В. Бунчикова. 21.30# 
«Международная панорама»:
22.00. «В мире животных».
23.00. «Время». Информацион
ная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. «Говорит и показывает 
«05». «Осторожно — гололед!» 
20.15. «Азовское море». Доку
ментальный фильм/ 20.25. Кон
церт. 21.00. Новости. 21.10. 
Первенство СССР по тяжелой 
атлетике. Дневник соревнова
ний. 21.15. Художественный 
фильм «Нахлебник» (по одно
именному произведению И. С. 
Тургенева)!

Томская областная школа 
ОСВОДа производит прием
на курсы (без отрыва от 
производства) судоводителей 
маломерного флота, слеса
рей — машинистов холо
дильных установок, водола
зов 2 — 3-го классов и элек
тромонтеров.

Обращаться: г. Томск,
ул. Войкова, 8 , телефон 
№ 2-49-97.

РАДИО
СРЕДА, 22 ноября

7.40. Играет оркестра хора 
имени Пятницкого. 9.15. По 
страницам газет «Красное 
знамя» и «Молодой ленинец». 
9.25. «Смена». Радиопрограмма 
для молодежи. Мы — патрио
ты-интернационалисты. Идет 
Ленинский зачет. Ты живешь 
на селе. Совет молодых ра
бочих решил. Говорит фести
валь. 19.15. «Смена». Радио
программа для молодежи. 
(Повторение утреннего выпу
ска). 19.50. Последние изве
стия.

Детскому дому № 1 сроч
но требуются: .воспитатели, 
кухонная работница, технич
ки.

Обращаться: 634021,
Томск, ул. Некрасова, 44,

. телефон № 4-21-81.

Централизованной бухгал
терия горздравотдела тре
буются бухгалтеры и стар
ший ревизор.

Обращаться: 634001,
Томск, ул. Розы Люксем
бург, 19, комната 12, в часы 
занятий.

Томский университет объявляет конкурс на замещение 
вакантных должностей профессорско-преподавательского 
состава:

заведующих кафедрами (профессоров или доцентов) — 
учета и статистики, экономики промышленности^ органи
зации планирования промышленных предприятий;

профессоров кафедр: русского языка, истории СССР со
ветского периода;

доцентов кафедр: петрографии, минералогии и кри
сталлографии, метеорологии и климатологии;

старших преподавателей кафедры политэкономии.
Срок конкурса — 2 месяца со дня опубликования 

объявления.
Заявления на имя. ректора направлять по адресу: 

634010, Томск, пр. Ленина, 36.

ЗНАЕТЕ ЛИ  ВЫ, ЧТО З А  30 КОПЕЕК МОЖНО 
В Ы И ГР А Т Ь  АВТО М О БИ ЛЬ «М ОСКВИЧ-412»?

24 ноября 1972 года в городе Горьком состоится тираж 
выигрышей по седьмому выпуску денежно-вещевой лоте
реи 1972 года.

В числе вещевых выигрышей: автомобили «моск
вич-412», «запорожец», мотоциклы, велосипеды, пианино, 
телевизоры, баяны, аккордеоны, магнитофоны, радиопри
емники, кинокамеры, часы мужские и женские в золоче
ном корпусе, холодильники, пишущие машинки, электро
бритвы, свитеры мужские импортные, костюмы шерстя
ные спортивные, куртки мужские из капроновой ткани, 
платки пуховые, ковры фабричной работы и другие веще
вые выигрыши, а также денежные выигрыши от 1 до 500 
рублей.

Лотерейные билеты можно купить: в сберегательной 
кассе, магазине, отделении связи, киоске " «Союзпечати», 
кинотеатре и драмтеатре, в кассах вокзалов.

Томский горхлебторг про
изводит набор на курсы
продавцов. Принимаются 
девушки и юноши не моложе 
17 лет.

Срок обучения —■ 2 —3 
месяца. За время обучения 
выплачивается стипендия 52 
— 62 руб. в месяц. Остро- 
нуждающиеся обеспечивают
ся общежитием.

Обращаться: 634004,
Томск, ул. Кузнецова, 28-а. 
Проезд трамваем, троллей
бусом и автобусом до оста
новки' «Политехнический ин
ститут». Телефон отдела 
кадров № 2-52-17.

Заводу «Рембыттехника» 
срочно требуются жестянщи
ки.

Обращаться: 634002,
Томск, ул. Герцена, 72, теле
фон № 4-63-13.

Ректорат, партком, мест- 
ком н‘ коллектив кафедры 
политической экономии 
Томского политехнического 
института и коллектив ка
федры политэкономии уни
верситета с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти аспиранта ТПИ 

ШЕРШНЕВА 
Виктора Федоровича 

и выражают соболезнова
ние семье покойного.
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